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. Une coupe de bois 

qui inquiète encore
pages 4-5

Climat toujours aussi 
tendu à Ragueneau page 3

Surplus de 6,1 M$ à 
Baie-Comeau page 7

Un témoignage bouleversant 
sur l’Ukraine pages 18-19

935, boul. Laflèche
BAIE-COMEAU
418 589-2321

935, boul. Laflèche
BAIE-COMEAU
418 589-2321
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Sinistre : 418 297-6681
Faites-nous confi ance!
Bureau : 418 295-1854

DISTINCTION
Agence immobilière

Franchisé indépendant et autonome
de Re/Max Québec inc. 485, boul. La�èche, Baie-Comeau, (Québec) G5C 1C4

Le WEB vous fournit l’information...
J’y ajoute L’EXPERTISE depuis 17 ans!

Notre succès ne repose pas que sur la quantité de 
ventes que nous faisons mais sur le souci du détail

de chaque transaction que nous effectuons. 

Appelez-moi

Karine Marquis
courtier immobilier

Bur. : 418 295-1911 
Cell. : 418 295-5420

Fondatrice et Masso-Kinésithérapeute
Cellulaire : 514 743-2195

Reçu pour les assurances disponible

• Service de massothérapie à domicile et de massage sur chaise en entreprise 
• Massage de détente, thérapeutique, femme enceinte, 

enfants/bébés, oncologie, fin de vie et drainage lymphatique

� Secteur couvert : Baie-Comeau, Pointe-Lebel, Pointe-aux-Outardes

641, de Parfondeval, Baie-Comeau • 418 589-2054 • www.botanix.com

FACEBOOK 
centrejardintrudel/botanixLa Boutique du Bonheur

Denis Tremblay, propriétaire 

Vitre de table - Verre laminé
-  Thermos - Polycarbonate 

- Vitre de douche sur mesure
-  Vitre de poêles à bois

418 296-9776
4, av. Narcisse-Blais Tél. : 418 297-9375

www.kairosconstruction.ca

ENTREPRENEUR GÉNÉRAL
-INDUSTRIEL

-COMMERCIAL -RÉSIDENTIEL
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BOUTIQUE
ÉPHÉMÈRE

9 JOURS SEULEMENT

1 Un tirage aura lieu parmi les clients qui auront fait des achats à la boutique éphémère de Baie-Comeau, entre le 18 et le 26 mai 2024. Le gagnant verra ses achats remboursés jusqu’à concurrence de 1000 $.
2 Livraison à l'intérieur, dans les régions sélectionnées. Voir détails en magasin. 

59999
À PARTIR DE

LIT ÉLECTRIQUE

59999
LIT ÉLECTRIQUE

GAGNEZ 
VOTRE ACHAT 1

LIVRAISON 
GRATUITE 2

à l'achat de 499$ ou plus

18 AU 26  
MAI 2024

SECTEUR MINGAN
1850, boulevard Laflèche 

(VOISIN DE L'ANCIEN BRP)
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Le climat tendu au conseil municipal 
de Ragueneau n’est pas chose du 
passé. Le 7 mai en matinée, le maire 
de Ragueneau Raymond Lavoie a 
mis le directeur général à la porte. 
Ce dernier aurait contrevenu au code 
d’éthique et de déontologie de la 
Municipalité.

Johannie Gaudreault

Le Journal a mis la main sur le docu-
ment transmis au dg Steve Berthiaume 
par le premier magistrat. « Je lui ai lu 
a  c m e   men i nne M  La ie

Dans cette lettre de quatre pages, 
n re r e 24 rai n  i n   
cri e  e  n mm e  r d me re e 

directeur de ses fonctions. En premier 
point, Raymond Lavoie reproche à 
em cadre d a ir acce  e 

manda  demand  ar e  c n ei er  
« de monter un dossier contre [lui] 
an  a ir ri  e em  de r  c ir 

a  c n ence  

« C’est une trahison envers ton 
rie r imm dia  e maire  e i  

men i nn  Le man e de a  
e  d nn e  en er  e maire  a 
M nici a i  e  e  ci en  re ien   
plusieurs reprises dans le document.

M La ie acc e a i e direc e r 
n ra  de a e  admini ra i e  ar 

exemple, le document soutient qu’il 
a ran mi   de a e  d nn e  de 
faux montants dans le triennal [avant 
d a er  e ce  m n an  aien  
fautifs ».

r  e n e maire  M er
ia me a anc  de  a e  acc a

tions contre des citoyens plutôt que 
de cadrer de  em  i n  ce 
qu’ils veulent sans aucune surveil-
lance [et qui abusent] des heures 

men aire  n n c n r e  

Le manque de connaissances des dos-
ier  d  d  ain i e n a ence r

quente du bureau font aussi partie des 
rai n  r i  er a mi e  ied

Les citoyens sont mitigés

La population de Ragueneau est divi-
e en de  cam  r e maire  

pour le directeur. Chez ceux qui sou-
iennen  c e  r  e man e 

d c e i e  d n nc

 L r  de  a em e  n ne e  
que poser des questions pendant 

0 min e  e  n ne e  a  e ri
mer plus de trois minutes par ques-
i n  i n d a e  n n  di  out », 

d re ne ci enne renc n r e ar 

e rna  i d ire re er an n me 
ar e r de re r ai e

La r iden e e a i d  
manque de respect de Steve Ber-

ia me en er  n rie r    e  
 d re a  en er  e maire 

et les citoyens », clame-t-elle en se 
demandant quelles seront les sanc-
tions pour les citoyens qui prennent 

i i n r 

e a re c  a ci enne a
nie ain e ai  a i i  e  r ea  

cia  e mai r aire a ir n 
point de vue. « À mon sens et aux 
e  de a ma ri  de  ci en  de  

em  m nici a  e  de  c n ei
lers, Steve Berthiaume est l’homme 
qui va nous permettre de vivre de 

e e  a anc e  r n re m nici a
i   cri e e

 de 40 c mmen aire  n   ai
  e  cri  de a r iden e  a  
 en acc rd  mai   c rdia

La suite…

Selon Raymond Lavoie, le directeur 
n ra  e  deme r  r e  arde  

a r  ann nce de n c n diemen  
  a ar  a ec a ca  r a ir i 
e maire a ai  e dr i  de e c n dier  
  a n r emen  i m a ri e  

d c are i

ne a em e e ra rdinaire rrai  
ien e enir d ici a ance rdinaire 

d  21 mai a  n de aire a mi re r a 
situation. « Les conseillers sont contre 
ce c n diemen  c e  cer ain  ai  

savoir le maire. Ces derniers n’ont pas 
acc rd  d en re e a  rna

Le direc e r n ra  e e er
ia me n a a  ai  c mmen er 

la situation puisque le dossier « sera 
entre les mains de son avocat ». Selon 
M La ie  i  ai  r  en e   
son bureau, la semaine dernière.

« J’ai pensé au suicide »

L in imida i n c e ar e   a 
fait les manchettes plus d’une fois au 
c r  de a derni re ann e  Le maire 
de Ragueneau dit en avoir subi à un 
point tel qu’il pense au suicide depuis 
de  an

« J’ai même fait mon plan pour m’en-
e er a ie  c n  e i  a  ne  
 a re a ir renc n r  a re  d  

ec e mai i a r r   de  
services psychologiques.

 ai ar  a ec ne cia i e e  a 
m a ai  d  ien  c n  rme  i 
souhaite lever le voile sur le harcèle-
men  i  di  a ir c  a  ein d  
c n ei  m nici a

M La ie a re e  ne cen aine de 
plaintes qui seront transmises à la 

mmi i n m nici a e d  ec 
contre ses confrères et consœurs 
a r de a a e de    e ne 
peux plus me taire », laisse-t-il tomber.

Le maire de Ragueneau dit recevoir 
e ien n ce aire a r  de 

son entourage et de citoyens qui 
l’appuient.

Raymond Lavoie, maire de Ragueneau.  
courtoisie

Le maire de Ragueneau congédie le dg

ON DÉMÉNAGE AU 828, RUE BOSSÉ

Nous restons disponibles par téléphone au 418 295-6574

NOUS AIMERIONS AVISER NOTRE CLIENTÈLE QUE NOUS SERONS FERMÉS DU 20 AU 24 MAI 2024.
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Le mai  ne renc n re m nici a e 
i e e  d r e  in e Le

e  a n d e i er e  dernier  
men  en ran  e d ier de a 

c e  de  ra a  de r c e de i  
e  d  re i emen  r e erri ire de 
a M  de Manic a an

Le c mi  a n  n re i  
rm  de ci en  e  d  m nici

a  de in e Le e  ra ai e de i  
 d n an  enir de  r n e  

an   e  in i de

 a  me re de a re i n r  
d re er in ea r  acc m a n  
d ndr  er  mem re d  c mi  

i a  renc n r  ar Le Manic  Le 
man e de ran arence de a direc
i n de a e i n nci re  a M  

de Manic a an d i  e  de  
ci en  en a

 n  rai  ce i  c mme i 
er nne ne i ai  a r  a ri e 

M ea r  i a r  dan  e 
d maine de a er i i n re i re 
d ran   de 0 an

Les in uiétudes 

e n e  de  mme  e i  n e  
a  e emen  a r ci  ar e  r i

den   a a i i i  de arder e  
en ace a n d i er de  i emen  
de errain  

Lacc m a i n d ea  c n en e 
de a c e de  ar re  a men e ce 
ri e  e i en i  r ci an  e 
e errain  e i e e i  e  c m

 en ar ie de a e e  e  
d ar i e  ne c m inai n  ri e de 

i emen  de errain

e n n d c men  d ai  ar a 
maire e de in e Le e  Mic e e 
Mar in  d n  Le Manic a en  c ie  

a M  e  n r e e ec
e r de r c ra i n de in e ara

di  ne ai  e  d a c ne c n rain e 
re a i e a  i emen  de errain

La na e r a i e ai  a emen  
ar ie de  in i de  d  c mi  Le  

ci en  deme ran  dan  ce ec e r 
den  de  i  r a imen

er en ea  d n  a aria i n de a 
r nde r e  e i er en re  e  

2 0 ied  n er emen  d i e  
 a re c n aminan  rrai  

er e r ea

e  r i e c mi  a demand  
de r a i er a c e de i  a ec ne 
mac inerie  i e a e e  e i e 

n re i re de  ac a  d i e dra
i e e  de  d er emen  in ran  e  

e ran  a ec a ca i a i n r ci e e  
e  an i  de  r c r

La M  a acce  cer aine  demande  
c mme e re i re r e  ra a  
en  de  en em e  de r c ra
i n de d er emen  ar c n re  e 

rem acemen  c m e  de  ide  
dra i e  de  i emen  e  

ne me re e r me e  r  c

e e  e n ire dan  e d c men  
m nici a

Le c mi  a a i e i  e e  d  
i  ne i  a  d r i  i e e  

ar re  e  e r  racine  re iennen  ne 
nne ar ie d ea  e n i

c e emen  a na re e re i e 
na re emen  e  e r e demande 
a  en re rene r  de aire a en i n  
ce re i emen  

e  a M  a a r  e e  
a re  re i emen  ien  r a i

 man e emen  a ec di ren e  
e ence  e r me  a emen  e 
e  ra a  e er n  an  cari ca i n

Le Manic a renc n r  r i  ci en  
i n  e  m me  in i de  e 

e c mi  La c n amina i n de e r 
ea  a i n de a r i re e  n 

i e i emen  errain n  de  
ac e r  de re  im r an  r e  
i ne c e r  im r an e e ien  

dan  e i  ace  e r r idence

ina emen  e c mi  a n  
n re i  e  ac e emen  en 

Ce sont majoritairement des pins gris qui sont tombés et qui ont été déracinés lors de la tempête 
de décembre 2022. Le comité a d’ailleurs demandé que ce soit des feuillus et non le même type 
d ar re ui soit planté lors du re oisement.   nne ie a e

Coupe de bois à Pointe-Lebel :

Le   décem re , toute la 
Manicouagan se souvient de la 
tempête de vent impressionnant qui 
a emporté des parties de la nature 
avec elle. Les citoyens de Pointe-
Le el, du secteur de ointe aradis, 
y ont goûté. L’avenir et la protection 
de ce boisé tant aimé des résidents 
in ui tent encore au ourd hui. 

Anne-Sophie Paquet-T.
a eria emanic ca

l’inquiétude demeure
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Le comité est in uiet des chemins plani és sur la rue Granier à ointe Le el dont la rue est dé à 
a aissée à plusieurs endroits.  Photo Anne-Sophie Paquet-T.

attente d’une rencontre avec la MRC 
et l’entrepreneur, l’entreprise S.G des 

er er nne  a n de e  en i i i er 
à ses demandes. 

Cette réunion devrait avoir lieu dans 
e  r c aine  emaine

Jus u à maintenant 
 décem re 

La em e de en  a a  r-
tement sur la municipalité de 

in e Le e  d r i an  a er-
cie de 2 0 m re  c e  r a 

partie de Pointe-Paradis.

 avril 

ne remi re renc n re a ec de  
mem re  d  c n ei  m nici a  
de in e Le e  i  a maire e 
Michelle Martin et le conseiller 
Clermond Coll, qui discutent avec 
e  re n a e  d  d ier  a 

MRC Manicouagan, Philippe Poi-
ra  e  Mic ae  rem a  

ne c e  anc e  en i a e 
ar e  re n a e  n re i e-

ment de pins gris ou d’épinettes est 
in cri  ar a M

 mai 

n c mi  ci en rn mm  
a n  n re i  e rme 

inc an  ci en  e   m nici-
a  de in e Le e  a n d re a  

ai  de  di c i n  e  d ci i n  
dans le présent dossier de coupe 
de i  a ec a M  Le c n ei  

et le comité demandent un arrêt 
c m e  de a c e de i

 mai 

ne a em e m nici a e a ie  
e  re n a e  d  d ier  a 

MRC sont présents et plusieurs 
ci en  m c n en  d ne c e 
de i  e rimen  r  de ce e 
renc n re i e

 mai 

Lors de la rencontre des maires à la 
M  a maire e de in e Le e  
Michelle Martin demande à nou-
veau l’arrêt complet de la coupe, 
une transparence sur le dossier, 
une surveillance rapprochée des 
ra a  e  de  d ai  r a na e 

r a i e  ie r  Le e i  n  
d ai e r  r en

 novem re 

ne a em e ci enne a ie  
a n d e er  a a i n e 
travail réalisé du comité. Judith 
Gagné du CEDFOB est présente 
puisqu’elle travaille aussi dans 
le dossier avec la MRC de Mani-
c a an

  évrier 

Un document écrit par le comité 
e  r en   a M  a n d e i-

er e  in i de  de  ci en  
dont la protection de la nappe 
phréatique, la contamination par 
la machinerie tel qu’un versement 
d’huile ou tout autre contaminant 
e  a r ec i n d   de  ea  de 

r ace e  erraine  e  -
tions sont apportées par le comité.

 mars 

Le comité est de retour à la MRC 
a n de e i nner  n ea  e  
re n a e  d  d ier r a e -
i n de  i e  d i e e  iden i ca-

tion de leur déversement, le tracé 
r ci  de  c emin  r  de  ra a  

e  e re i emen

7 mai 

e  mem re  d  c mi  n  
rencontrés par Le Manic et cer-
taines inquiétudes demeurent 
puisqu’elles demeurent toujours 
an  r n e

Par Anne-Sophie Paquet-T.

1943, boul. Laflèche, Baie-Comeau • routauto@telus.net/routhierautomobiles.com

VENTE ET 
RÉPARATION DE 
QUADRIPORTEUR

Déplacez-vous 
en toute 

LIBERTÉ!
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Notre force, c’est notre équipe!

DIST INCTION
Agence immobilière

Bureau 418 295-1911
Franchisé indépendant et autonome

de Re/Max Québec inc.

James Fong
Courtier 

immobilier agréé
Cell. : 418 295-5859

Karine Marquis
Courtier 

immobilier
Cell. : 418 295-5420

Nadine Philibert
Courtier 

immobilier
Cell. : 418 445-0494

Manon Desmeules
Courtier 

immobilier résidentiel
Cell. : 418 378-8058

Véronique Côté
Courtier

 immobilier résidentiel
Cell. : 418 296 9831

Jordan Fong
Courtier 

immobilier résidentiel
Cell. : 418 297-8657

Karianne Lévesque
Courtier 

immobilier résidentiel
Cell. : 418 297-8657

V o y e z  t o u t e s  n o s  p r o p r i é t é s  a u  w w w . r e m a x d i s t i n c t i o n . c o m

137, boul. La Salle James 133, av. Laval     Nadine 3188, rue Laizé Karine 20, av. Pierre-Casgrain Manon 171, ch. Principal, PAO  Véronique 678, route 138, RAG Jordan

VENDU

57, av. Le Gardeur Karianne 1133, rue Morain James 1717, boul. Jolliet Nadine 1492, boul. Blanche Karine Rue Boudreau Manon 33, rue de l’Aréna Véronique

100, av. Laval Karianne 376, boul. Arthur-A.-Shmon James 1180, rue Leventoux Nadine 42, av. Legardeur Karine 146, av. Champlain Manon 25, av. Lafontaine Véronique

1469, rue Coté Karianne 142, ch. de la Baie-St-Ludger James 1882, rue Brochard          Nadine 52, av. Laval Nadine 7, rue Devost, CAO Manon 31, av. Parent Véronique

39, av De Bienville James 12, place des Outardes, PAO  Nadine 89, av. Damase-Potvin Karine 811, rue de la Falaise Manon 1-3, place La Salle James 2231, boul. Lafl èche Nadine

16, av. De Rouville Karine 685, boul. Lafl èche James 346-348, rue De Puyjalon Nadine 905-915, rue de Parfondeval Karine 725-743, rue Bon-Désir James Terrain, route 138, RAG Nadine

NOUVEAU

VENDU
BAISSE DE PRIX

BAISSE DE PRIXNOUVEAU

VENDU

VENDU VENDU

VENDU
NOUVEAU

VENDU
NOUVEAU

VENDU
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Le maire de Baie-Comeau, Michel 
Desbiens, croit important de «gérer 
les nances pu li ues avec précau-
tion dans les années à venir . t cela, 
m me si la ille dévoile un surplus de 

,    à la lecture des états nan-
ciers de . 

arianne epton hilippe nitiative de 
journalisme local

En effet, l’excédent de fonctionne-
ment pour la dernière année est 
de 6158783 $, a dévoilé l’instance 
municipale en conférence de presse 
le 13 mai.

«Un tel surplus peut surprendre. Nous 
rappelons à la population que chaque 
année, nous sommes positionnés 
pour obtenir des revenus supplémen-
aire  i n  di ci e   d er 

en début d’année et nous sommes 
r  e r memen  ri re  r 

e  d en e  ance e maire

Le plus important, c’est la capacité de 
a er de  ci en  r i re M e ien

«La priorité pour 2025 sera de contrô-
er e  i e a r re i n de  
a e  a rme i

Le conseil devra aussi se pencher 
sur l’amélioration des infrastructures 
de a i e  e r e a i de i  
plusieurs semaines, plusieurs mois, 
il ne faut pas se créer de nouveaux 
besoins pour l’instant. On a bien 
des choses à réparer dans nos 
infrastructures et on ne veut pas 

que cela devienne un fardeau dans 
le futur.»

Réseau électri ue

La Ville de Baie-Comeau note des reve-
n  de 015 1  c n rairemen   
de  d en e  de 02 40

eanie ar n  r ri re e  direc rice 
de  re rce  nanci re  e  ma -
rie e  er e de  n ce  in re -
an  r enan  d  r ea  ec ri e

 a i n  d  n r  ne  
d  r ea ec ri e de 4 M  en 
considérant la vente et l’achat d’élec-
rici   na  n  a n  ai  n 
r  ne  de 4 5 M  e i e e e

Le  re en  de en e de 1 M  
e  e  d en e  d ac a  de 0 M  

erme en   a i e d enre i rer n 
r  in re an

«On a aussi eu une belle surprise au 
niveau de nos transports collectifs. 

Nos revenus ont été à la hausse 
de 5 000  r e ran r  en 
c mm n e  de 40 00  r e 
transport adapté. On est vraiment 
revenu au niveau avant pandémie», 
men i nne Mme ar n

Le d nei emen  e  e n m re en ai e 
des bris d’aqueduc ont aussi permis à 
a i e de aire de  c n mie

ai e r  e d e  de 2024 a  
réajusté en raison de secteurs qui 
voient un retour prépandémique, tout 
comme le service de la culture.

Résultats réels 

Ma r  a n i n d im r i i i i  
reliée aux revenus, soyez assurés que 
nous continuons de travailler pour 

e n  r i i n d air5e  e 
ra r c en  da an a e de n  r -
a  r e  r ci e e maire

Notons que les revenus réels de la 
municipalité ont été plus élevés de 

M  e  e e  d en e  m ni-
ci a e  r e e  n   2 M   
basses que ce qui avait été prévu au 

d e  r 202

Les états nanciers consolidés de aie Comeau au  décem re ont été présentés par rancois 
Corriveau directeur général , ichel es iens maire  et Jeanie Caron trésori re et directrice 
des ressources nanci res et matérielles , le  mai. ls ont été adoptés en séance du conseil 
municipal le soir m me.  Photo Karianne Nepton-Philippe

Baie-Comeau présente ses états �nanciers 

La priorité   contr ler la croissance des ta es

« La priorité pour 
2025 sera de contrôler 

le plus possible la 
progression des 

taxes. »

—Michel Desbiens

1 833 320-0444 | accesconseil.com
AccèsConseil.
C’est nous, c’est vous.

Une retraite à la 
hauteur de vos rêves, 
voilà notre objectif!

Nos conseillers vous accompagnent
pour
de placement personnalisée qui 
répond à vos aspirations.
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Le départ de Lucien 
est passé presque 
inaperçu entre celui 
de Brian Mulroney et 
Paul Houde. Seul, à 
ma connaissance, 
Le Devoir en a fait 
mention sur le plan 
national. Il m’est 
arrivé très peu 
souvent d’écrire au 
cours de mes 60 
ans comme éditeur, 
laissant la place à 

la liberté d’expression de mes journalistes. Je le fais 
aujourd’hui car je me dois de raconter ce que fut celui 
qui a représenté le comté pendant plus de 12 ans.

L’homme et ses convictions

Quoiqu’assez souvent en désaccord avec Lucien, 
l’un de nous deux étant probablement insupportable, 
il fallait vivre avec car nous étions beaux-frères. Au 
sortir de l’université, Lucien a vite fait connaître ses 
couleurs nationalistes notamment lors d’un discours 
qu’il a prononcé lors d’une assemblée politique à 
Forestville en 1960 en présence de l’honorable Jean 
Lesage, candidat au poste de premier ministre avec 
son slogan ‘’Maitres Chez Nous’’.

Dans le feu de l’action

De 1962 à 1966, je suis étudiant au collège de 
Jonquière dirigé par les Oblats, auquel appartient 
notamment Roméo Bouchard. C’est l’époque où les 
Pierre Bourgeault, Jean Garon, Marc-André Bédard 
et autres font la promotion de l’indépendance du 
Québec et où les associations étudiantes prennent 
de l’ampleur. Nous sommes en pleine Révolution 
tranquille, avec la publication du rapport de la 
commission Parent et son application par le ministère 
de l’Éducation dirigé par Paul-Gérin Lajoie. Daniel 
Johnson avec son ‘’Égalité ou Indépendance’’ 
et sa promesse de porter le salaire minimum à 
1,00 $/l’heure portera L’Union Nationale au pouvoir à 
l’élection de 1966.

1967 c’est le ‘’Vivre le Québec Libre’’ du général 
De Gaulle.

Entre 1960 et 1966, Lucien intensifie son action pour 
rendre au peuple québécois ce qui lui appartient: 
en compagnie de Pierre Roy, il est à l’origine de 
la libération de la rivière Laval. Permettant à la 
population de pouvoir pêcher le saumon, geste qui 
a sûrement contribué, plus tard, à la libération de 
l’ensemble des rivières et lacs du Québec au profit de 
la population et la création des Zecs.

Jusqu’à sa mort, Lucien a été fidèle à ses convictions. 
Étant convaincu que nous ne contrôlerions pas 
seulement nos lacs et nos rivières, mais notre avenir 
comme peuple souverain.

Une relation privilégiée

En 1963 c’est la fondation du RIN, et en compagnie 
du docteur Jutras, Jean Garon, Marc-André Bédard, 
il cofonde le RN (Ralliement National), trouvant 
trop extrémistes les militants du ralliement pour 
L’Indépendance Nationale. Lucien se portera candidat 
du RN dans Saguenay à l’élection de 1966.

Sans organisation, n’ayant comme seule ressource 

que son ami Pierre Roy comme agent officiel, 
j’ai accompagné Lucien avec le regretté Julien 
Lafontaine, tout au long de sa campagne. Arrivé 
dans une localité avec sa propre voiture, il louait la 
salle, annonçait sa venue, nous aidait à installer la 
salle et sans personne pour l’appuyer, il se présentait, 
faisait son discours et adressait quand même des 
remerciements. Il y croyait tellement : à Manic-3, à 
7 heures le matin, il a livré un magistral discours sur 
l’indépendance du Québec devant 25 personnes. On 
aurait cru qu’il y en avait 400.

Il ne lâchera pas. Il déménagera de Forestville à 
Hauterive en multipliant ses interventions dans 
les médias locaux pour devenir le candidat choisi 
du Parti québécois pour une première convention 
dans Saguenay. À la tête d’une délégation de 
quelques citoyens, Me Paul Sabourin convaincra 
René Levesque que Lucien n’était pas l’homme qu’il 
nous fallait. M. Lévesque ordonna la reprise de la 
convention à laquelle le candidat pressenti  ne s’est 
jamais présenté. C’est probablement toute la publicité 
entourant l’évènement qui aura permis à Lucien de 
vaincre le redoutable libéral Pierre Maltais par une 
majorité de 2,258 voix le 29 avril l970.

Cette majorité n’a jamais cessé de croître passant à 
2,293 en 1973, 11,212 en 1976 et 3e pourcentage 
au PQ en 1981 après Marc-André Bédard et René 
Lévesque. En 1970, il a été le premier député déclaré 
élu du PQ et le seul parmi les 7 élus provenant des 
régions.

De 1976 jusqu’à son départ en 1982, René 
Lévesque lui confia les responsabilités de ministre 
des Transports, ministre des travaux publics et de 
l’Approvisionnement et la création d’un nouveau 
ministère, celui du Loisir, de la Chasse et de la Pêche. 
De plus, il fut vice-président du Conseil du trésor alors 
présidé par nul autre que Jacques Parizeau.

Dans une lettre de remerciements que lui a adressée 
René Levesque le 1er septembre 1982, ce dernier 
écrivait : ‘’vous avez mis en place les façons de 
procéder qui nous ont délivrés du patronage et du 
favoritisme qui avaient prévalu dans ces domaines’’ 
faisant référence aux Transports, travaux publics et 
Approvisionnements. Enfin, mentionnons que nous 
lui devons le changement du mot ‘’STOP’’ pour 
celui de ‘’ARRÊT’’ et le changement de la mention 
‘’La Belle Province’’ pour ‘’Je me souviens’’ sur les 
plaques d’immatriculation des automobiles. Il se fera 
défenseur de la langue française jusqu’à dans ses 
moindres détails.

Fusion et regrets, vie professionnelle et vie de 
famille

Ayant été très proche de Lucien jusqu’à sa mort, je 
serai bref, mais explicite, en abordant ces sujets :

Tout comme Henry Léonard qui m’a déclaré, lors 
d’une rencontre chez-moi en vue d’acquérir la station 
CKBC avant sa fermeture, et je cite : la fusion c’est 
une nécessité’’, Lucien était favorable, mais ne la 
voulait pas forcée. René Lévesque l’avait promise 
aux élus municipaux lors d’une rencontre à l’Hôtel de 
Ville de Hauterive.  Comme député du comté, Lucien 
s’est vu donner le mandat de la réaliser, la Loi 37 
malheureusement déposée par ce dernier.

Outre les millions disponibles à la réalisation de 
cette fusion qui sont demeurés dans les coffres 

du gouvernement, il a regretté que, sans raison, 
sa carrière politique se termine ainsi. Ayant été le 
premier politicien natif de la Côte-Nord à être nommé 
ministre responsable d’importants ministères.

Assis tranquille à son chalet du lac Ste-Anne, il 
entend crier ‘’ au secours’’. Avec l’aide d’un voisin, 
il s’empresse de se rendre à la rivière pour aider 
2 personnes accrochées à leur canot. Au lieu de 
le remercier, le monsieur plus âgé lui crie : « Je te 
connais, toé, t’es Lucien Lessard, tab…..,celui qui 
nous a fourrés avec la fusion! Approche-toé pas de 
moé, mon petit c…..Je te fourre mon poing sur la 
gueule.»

Cet incident témoigne jusqu’à quel point il lui était 
difficile de vivre à Baie-Comeau, de se sentir en 
sécurité, lui et sa famille.

En 1982, je viens de me porter coacquéreur des actifs 
de l’Imprimerie Laizé en compagnie de Guy Imbeault. 
Je lui offre la possibilité de devenir directeur général 
de cette entreprise. Beau prétexte pour quitter la 
polique : il se lance en affaires et donne sa démission 
comme député, ministre à René Levesque.

Lucien n’avait aucun talent pour les affaires et il n’en 
avait pas l’intention; seulement le temps de se trouver 
quelque chose là où il performerait, ailleurs qu’à Baie-
Comeau, ville invivable dans le domaine public. Il 
devient directeur du CLSC de Forestville, ville où il 
emménagera avec sa famille.

À ma connaissance, Lucien n’est presque jamais 
retourné à Baie-Comeau, pourtant c’était une ville 
qu’il affectionnait.

À titre posthume

Je me permets quelques suggestions aux élus de la 
Ville de Baie-Comeau :  1) Faites disparaître l’énorme 
croix qui n’a pas sa raison d’être et qui constitue une 
honte à notre ville. 2) Nommez un endroit important à 
la mémoire de Lucien et décernez-lui à titre posthume 
l’Ordre de Baie-Comeau. 3) Attribuez-lui le titre de 
‘’Père de la Fusion’’, ce qui s’avèrerait être une bonne 
chose, 40 ans plus tard.
‘’Père de la Fusion’’, ce qui s’avèrerait être une bonne 

Texte écrit 10 mars 2024 
par feu M. Paul Brisson

Photo : En habit de sport de dimanche, Lucien Lessard pêche 
le saumon sur la rivière Trinité lors d’une manifestation en juillet 
1972. À l’arrière-plan, à droite, nous reconnaissons son épouse 
Adrienne

Paul Briss on
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Accueilli par le paternel accompagné 
d’un large sourire et une tranche de 
bacon bien cuite, c’est dans la convi-
vialité que Le Manic a rencontré la 
famille Gauthier, la veille de l’ouver-
ture de la Cantine Chez Nath.

Anne-Sophie Paquet-T.

Le 11  e ard La c e a  
c m emen  ren e  a n d  
d m na er en re ri e c inaire d  
r e  a enea  r e  me  
mai n e  a i a endaire  e n 
e  c mmen aire  r e  r ea  

cia

a a ie rmier ain i e e  e  
e  e  n ia rmier a ier 
n  c i i d in a er e c mmerce  
aie mea   a i e d ne d ci i n 

m nici a e de a enea

Le errain  a can ine ai  i e a 
 mi  en en e  Le ri  a demand  

a  c n ei  m nici a  de aider  e 
re ca i er   ne n  a  ca a e  
de n  r er n errain  
e i e e  rmier a ier  
c r ri aire

ncore plus grand 

Le  r i  emme  n  a emen  c i i 
e ec e r Min an a ec de  id e  de 
rande r

ne a e  man er c m an  
50 ace  ne  rande c i ine  
de  a e  de ain e  ne erra e 
e rie re i era am na e r
c ainemen

L i e  c m e ma ri airemen  
de  mem re  de a ami e  a a i 
d  re a randie a n de a ier a 
demande i e ai  d  en ir

ce e a an ine c e  a  era 
er e  ann e   d endra de 

a demande de  c ien  a ai  a ir 
e  rmier a ier

Depuis 1987

a a ie rmier a er  a remi re 
can ine d  m me n m en 1  dan  
e de i me ran  de a enea  e 

a  r ri aire de n c mmerce 
d ran  r i  an

e  e  a rd i a ci e  n  
e  e r remier em i dan  en re

ri e de e r m re

Mme rmier i e  c n acr e 
 a ami e e e  ann e  a 

er  de n ea  a can ine dan  
e d anne r  r  i e dan  e 

de i me ran  de n i a e na a  en 
200  e i ci a ra e  ne d r e de 
ie de de  an  i i  a  a r ie 

de  amme  en 2011

e  en 201  e e  e  n ia 
rmier a ier n  c n ainc  e r 

maman de red marrer a mac ine  
a a e  ri e  a ec e r im ica i n

Laide d  a a an  a ier n e  
a  en re e   a c n ec i nn  i

m me e  i  im an e  a e  de 
i  e  ce  de e  r re  main

n e  c n rmer e e ien 
e  en raide n  a  c r de ce e 
c arman e en re ri e ami ia e i 
acc ei e a c ien e aie c m i e 
de i  e 10 mai

La amille Gauthier Cormier a ouvert la Cantine Che  ath le  mai.  nne ie a e

Nathalie Cormier travaille comme cuisinière 
depuis plus de trois décennies. Elle fait toutes 
ses recettes maison, dont ses réputées pizzas. 
On voit le mélange à pâte en action ainsi que 
le four à l’arrière.  nne ie a e

Cantine che  ath   une histoire de amille 

CÔTE-NORD

CÔTE-NORD

C’est le temps 
pour les 
pneus d’été

Obtenez un rabais postal 
sur la plupart des pneus.

Pour les pneus ou la mécanique générale, 
nous sommes là pour vous! 

Le plus gros inventaire de pneus dans la région.

100 %

 local

1250, boul. Laflèche Baie-Comeau

418 589-2046

1250, boul. Laflèche Baie-Comeau • 418 589-2046
418 294-6147

Nous sommes maintenant dépositaire de
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C’est lors du colloque régional «Tous 
engagés pour assurer la qualité de 
vie des personnes aînées dans leur 
milieu de vie» qu’un portrait de la 
situation a fait sursauter les invités de 
l’hôtel Le Manoir.

Anne-Sophie Paquet-T.

Des enjeux tels que les milieux de vie, 
les soins à domicile, les logements et 
la santé des aînés ont été abordés lors 
de différentes conférences tenues les 

 e  10 mai

Micheline Anctil, présidente de la 
Table régionale de concertation des 
aînés de la Côte-Nord, a invité les 
personnes présentes à échanger sur 
des pistes de solutions «en discutant 
ouvertement de la situation du vieil-
lissement et comment notre région 
peut répondre aux besoins actuels et 
an ici er e r

L in uiétude 

La première conférence a été animée 
par Anick Leclerc, conseillère-cadre 
à la mise en œuvre de la politique 
d’hébergement du programme de 
soutien à l’autonomie des personnes 

e  d   de a e rd  
Elle était accompagnée de Priscilla 
Malenfant, directrice de ce même 

r ramme

«Qui aimerait mourir chez eux?», 
a demandé Mme Leclerc dans un 

remier em  n inc i emen  e  
120 c n i e  n  e  a main ai an  

er de i e  r ac i n

«On veut tous mourir chez nous, 
mais on n’a pas d’aide», a poursuivi 
la conférencière relatant la situation 

ernemen a e ac e e

n 2020  2 er nne  r  e  de 
5 an  e   i aien  r  dan  

un domicile privé dans la région, 
selon les données divulguées par 
Mic e ine nc i

«Pourquoi nos RPA (résidences pour 
aînés) ferment-elles au Québec?», a 

a emen  e i nn  nic  Lec erc  
Elle soutient que les coûts, le manque 
important de main-d’œuvre, la tur-

ence nanci re e  a re i n r 
les investisseurs sont au cœur des 
rai n  de ce  erme re

«On n’aide pas les gens qui veulent 
aider», a dénoncé la conseillère-cadre 
donnant comme exemple le faible 
cr di  d im  de 500  c r  
ann e emen   n r c e aidan

D’ailleurs, la politique de soutien à 
domicile Chez soi, premier choix,

i a rai   ann nc e i   a  de 
20 an  n a  a c n id  a rd i 
en 2024  e n Mme Lec erc   a 
est normal parce que notre conseil 
des ministres n’a jamais entériné cette 

i i e  a e e en

État de la situation sur la Côte-Nord

Selon le rapport de la commissaire 
à la santé et au bien-être Bien vieillir 
c e  soi o e     ne trans or ation
s’impose da an  de an ier 2024 e  
besoins en lits dans une place d’hé-

bergement pour personnes âgées 

doubleront en 2041 comparative-
men   a rd i

Toujours selon ce même rapport, les 
e in  i n  de 15 i  ac e e-

men  eraien  de 024 dan  1 an  e  
ce, même si la population diminuera 
de 15  a an  de 2 1 a i an  

 000  ne ai e de 2 1  en re 
1  e  e  r ec i n  de 2041

Quant à Priscilla Malenfant, elle 
a illustré qu’on devrait bâtir deux 
Maisons des aînés et alternatives 
(MDA-MA) par année dans la région 
d ran  20 an  i n e  arri er  
avoir assez de lits d’hébergement au 
même ratio qu’on a actuellement», 
a e e re

Les solutions 

Tout d’abord, les deux femmes ont 
précisé que la responsabilité de ces 

changements ne repose pas seule-

men  r e r ea  de a an  e n 
le récent rapport de la commissaire, 
25  de  i n  e re r eraien  
dan  e r c r

Mme Leclerc a conclu que les villes, 
r ani me  e  ci en  d i en  a i 

mettre la main à la pâte dans ce tra-
ai  ard   a e  e ir de 

changer les choses», a rappelé la 
conférencière aux personnes dans 
a a e

Miser sur les loisirs, la culture, le sport 
et la vie collective des aînés serait un 
énorme pas vers un maintien à l’auto-
n mie  e n e  c e

«Ils (les aînés) sont une partie inté-
grante de notre société», ont-elles 
témoigné souhaitant que les gens 
présents soient acteurs de change-
ment pour la région, et ce, dans les 

 re  d ai

Le colloque «Tous engagés pour assurer la qualité de vie des personnes aînées dans leur milieu 
de vie  s est déroulé les  et  mai à l h tel Le anoir de aie Comeau. Photo Anne-Sophie 

a e

Un avenir inquiétant pour les aînés

Moteur : I6 e-Skyactiv G hybride léger turbo de 3,3 L . Comprend :
assistance  M Hybrid Boost et technologie i-Stop, transmission intégrale
automatique en prise maintenue. Moteur hybride électrique. Équipement 
de remorquage comprend : dispositif antilouvoiement de la remorque.

CX-70 Hybride 
Vivez une expérience unique
Repartez au volant de votre véhicule aujourd’hui !
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La plus vieille activité organisée par 
la CIMM, comme l’a rappelé le copré-
sident Jean-François Gauthier, n’a 
pas fait place aux annonces, mais a 
permis de faire un suivi des dossiers 
municipaux importants.

En premier lieu, l’attribution des 
mégawatts pour le deuxième bloc 
sera annoncée de façon imminente. 
Le maire n’en peut plus d’attendre ce 
qu’il espère «de bonnes nouvelles» 
pour Baie-Comeau.

«Ça sent bon, mais je ne veux pas être 
trop optimiste non plus parce qu’on a 

en   d  c n e i   a cen-
taine de personnes présentes dans la 
a e de e  Le Man ir

Selon lui, le message que Baie-Co-
meau a besoin d’un projet de 

ie r  mi i n  a  en end   
l’Assemblée nationale. «On a multi-
plié les rencontres depuis un an avec 
le gouvernement du Québec. À trois 
reprises, j’ai rencontré le ministre de 
l’Économie pour lui faire comprendre 

n a ai  e in d n r e   
aie mea  a d i  M e -

biens.

L’élu et le préfet de la MRC de Mani-
couagan, Marcel Furlong, ont égale-

ment rencontré le premier ministre 
François Legault pour pousser leur 
demande encore plus loin. «Un bon 
échange d’une trentaine de minutes. Il 
a très bien compris le message aussi», 
c mmen e a ede e de a ir e

Mic e  e ien  a a i i n  
la concertation dans ce dossier. 

ie r  ar enaire  d n   Mani-
c a an  a M  e  a  e n  
arrimés pour «tirer dans le même 
sens». «Ç’a porté fruit, le message a 

 en end  cr i i

Principaux enjeux

ran  n di c r  e maire de 
Baie-Comeau a abordé les princi-
paux enjeux qui touchent sa ville. 
Taux de taxation, accès au logement, 
acc   n er ice de arde  a  
des infrastructures, pénurie de main-
d’œuvre et recul démographique en 

n  ar ie

Pour le manque de logements, il s’est 
fait rassurant. «Présentement, on a 
une dizaine de promoteurs avec qui 
on discute pour faire des logements. 

n ar e de 5 r e    a de  
choses qui avancent. Je ne peux rien 
vous annoncer ce soir, mais on pense 

e dan  e  r c aine  emaine  i   
a des choses qui vont commencer», a 
di  M e ien

Au niveau de la création de places en 
service de garde, le maire a fait savoir 

n errain a ai   c r   ce e 
n en re e  de  ec e r  e i  

e r e  n e  a  mi  en ran e

«Le terrain est donné pour la construc-
tion d’une nouvelle garderie. Ce 
n’est pas commencé présentement. 
On pense que ça va se faire un jour, 
mais ça prend quelqu’un pour mettre 
un service de garde. On travaille de 

concert avec le Regroupement des 
CPE de la Côte-Nord pour trouver des 
a n  a i  anc

Pour ce qui est de la taxation, un dos-
ier i ien   c r a  remier ma i -

trat depuis sa campagne électorale, 
un remue-méninges a été effectué 
a ec e  em  m nici a  ne 
initiative qui a très bien fonctionné, 
selon l’élu.

n a e   de 0 id e   ce 
moment-ci, la direction générale est 
en train de regarder tout ça avec les 
équipes. On va avoir une présentation 
e 21 mai    a de  ac i n  n e  

prendre immédiatement, on va les 
faire. On va pouvoir améliorer les ser-
ice  e  c e  a  d  a i  a rm  

sans cacher sa joie.

Finalement, la revitalisation du 
centre-ville Mingan est toujours dans 
les cartons de l’instance municipale 
qui attend le rapport de Rues prin-
ci a e   a n mai  ar a i e  de  
décisions seront prises pour cibler 
de  ac i n   en re rendre a n de 

faire avancer les travaux dans le 
centre-ville en 2025.

Pour bien conclure sa conférence, 
celui qui se considère comme un 

i icien r  de rdinaire   
est allé d’une prédiction en ce qui 
c ncerne e ra ar de aie mea  
en na e r e r e i e r-
ea  e di  e ra ar en  a i  
anc  dan  e  air  r ndan   ne 

question d’un entrepreneur.

Anthonio Hortas, Michel Desbiens, Jean-François Gauthier et Jeff Dufour-Tremblay. Photo 
Johannie Gaudreault

Le maire Michel Desbiens s’est adressé aux 
entrepreneurs de aie Comeau le  mai. Photo 
Johannie Gaudreault

Souper du maire 

Pas d’annonce, mais beaucoup d’espoir
La Chambre de commerce et d’indus-
trie de Manicouagan (CCIM) a renoué 
le  mai avec son traditionnel souper 
du maire, organisé depuis 7   ans. 
Pour une première fois, le maire de 
Baie-Comeau Michel Desbiens s’est 
adressé aux entrepreneurs en pré-
sentant la vision d avenir de la ville 
du point de vue des a aires et de 
l économie. 

Johannie Gaudreault
jgaudreault@journalhcn.com
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Merci à tous nos partenaires du

24 Souper Bénéfice
AEM Lab Inc.
Attitude Nordique
Bistro La Marée Haute
Boréal Entrepreneur Électricien
Cadellia - Cosmétique raisonnée
Centre des Arts de Baie-Comeau
Champinord
Choco Véro
Claude Bonneau
Claude Théberge
Clinique Sonia
Conseil des Innus de Pessamit
Croisières AML
Danielle St-Laurent
Député provincial de René-
Lévesque - Yves Montigny
Députée fédérale de Manicouagan
- Marilène Gill
Diane D’Astous - Artiste peintre
Distillerie Québec North Shore
Écocentre - Magasin Phase 2
Essipit
Fairmont le Château Frontenac
Ferme 5 Étoiles
Ferme Desrochers
Ferme Manicouagan
Fondation de la faune du Québec
Librairie A à Z
Hôtel Le Manoir
Hôtel de Rimouski

IGA Extra Durand-Gaudet
ImageXpert
Le Marché aux Trésors
Le Riviera 1972 Pub & Grill
Librairie Côté Ltée - Hamster
Magasin du travailleur Baie-Comeau
Manoir du Café
Manufacture de savon Borale
Marché Des Dunes
Matériaux Manic Home Hardware
Maxime Légaré-Vézina -
Photographe professionnel
Microbrasserie St-Pancrace
Mire Graphik
Pierre Larue - Photographe
professionnel
Pousse Vert ta Santé
Pronature Baie-Comeau
Résidence St-Joseph
Rona Roland Tremblay & Fils
Serge Paré - Photographe
Simon Brisson
Société des établissements de plein
air du Québec (SÉPAQ)
Station Uapishka - RMBMU
Tourisme Baie-Comeau
Usinage Côte-Nord
VIP Télécom
Voyages de l'Est
WSP Baie-Comeau
ZEC Godbout et Mistassini
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Un résident de Baie-Comeau, qui a 
subi un procès traduit du français à 
l’arabe de près de trois mois dans un 
dossier de violence conjugale, était 
de retour au palais de justice de Baie-
Comeau le   mai. La décision s est 

nalement ait entendre.

nne ophie a uet .

Menotté aux poignets et aux che-
villes, l’accusé attendait calmement le 

emen  i in encera n a enir  
L i i e  em ri nn  a  cen re de 
détention de Baie-Comeau depuis 

n arre a i n e 2 rier 2024

Coupa le  

r ce  m i  e ri na  d c are 
acc  c a e  e n  e  m  
r n nc  ar a e nia r  
  de cin  re ri e

Celui qui avait plaidé non cou-
a e a  i  c e  d acc a i n i 

e aien  c n re i a na emen   
rec nn  c a e ar e ri na  
de ie  ai  ca an  de  i n   

ie  de ai  im e e  arc emen  
crimine  e  ce  dan  de  d ier  
di ren

La e e  ran e d  c  de a 
cr di i i  de a ic ime e  a cr  r  
de  d e rai nna e a er i n 
de ce e ci

e a i r  n m i na e r ci  
c ren  e  r c r  en  d a ir 
r nd  a  c n re in err a ire de 
l’avocat de l’accusé, Me Matthieu Méti-
ier  de a n re e  an  i emen  

a a  a ma i ra e

Ce n’est pas le cas de l’accusé, selon 
e ri na  i e a e r  

a a i  n m i na e c mme 
in rai em a e   ie r  ni ea

n e d cri an  c mme ne ic ime 
dan  e  nemen  r en  e  

en re e an  a a e de  c icane  e  
a erca i n  r a c n in e  acc  
a erd  e cr di i i

La e a d ai e r  ai  ar  de 
quelques passages où l’accusé 

e  c n redi  r  de  r c d re  
diciaire  en  d a er e a 

c r de ai  i er ie r  i  
e  e i n  a an  d a ir ne 

r n e

Non-culpabilité

Le ri na  a d c ar  mme n n 
c a e a  c e  d acc a i n de 

ie  de ai  ar emen  -
ca i n e  ran emen  a e de 

re e  d  mini re ic men  
ar Me La rie a n  r c re re de 

a r nne

Le r c  e c nc ra cie emen  
dan  a emaine d  2 mai a  a ai  
de ice de aie mea  r 
c nna re a eine d  ri nnier

Notons que l’identité de l’accusé 
demeure anonyme pour ne pas 
identi er la icti e. 

Un résident de Baie-Comeau a été déclaré coupable à cinq des six chefs d’accusation qui 
pesaient contre lui en mati re de violence con ugale. Photo Istock

Palais de justice de Baie-Comeau

La prison pour un homme violent

enviro-actions.com
Vous devez vous inscrire!

CONFÉRENCES | KIOSQUES | INNOVATION | RÉSEAUTAGE
Tout un programme et des conférencier.ères de renom!

TARIF POPULATION : 25 $ / 2.5 jours - 2 dîners - 2 cocktails
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Fardier disponible pour les véhicules lourdement endommagés

Nouveau! Service de remorque rotative 50 tonnes!
Nous desservons tout l’Est du Québec.

46, chemin de la Scierie   418 295-6229/418 297-6059

Sensibilisons-nous 
au partage de la route. 

Petit ou gros, nous avons 
tous notre place en toute sécurité.

Soyez prudents et bonne 
Semaine de la sécurité routière!

Porlier inc.
Trans
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Depuis plusieurs décennies, les partenaires de la sécurité routière au Québec ont 
multiplié les e�orts a�n de réduire les décès et les blessures a�ribuables aux accidents 
de la route. Au �l des années, le nombre de personnes accidentées a considérablement
diminué en dépit d’une hausse importante du nombre de véhicules en circulation et 
de titulaires de permis de conduire.

Figure 1 : Nombre de personnes accidentées au Québec, véhicules en circulation 
et titulaires de permis de conduire de 1973 à 2022
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Source : Société de l’assurance automobile du Québec (SAAQ), 2023.

Plus récemment, pour la période 2017-2022, on constate globalement une diminution jusqu’en 2020 des décès 
et blessés graves. Toutefois, en 2022, 392 personnes sont décédées sur les routes, soit 46 de plus que la moyenne 
de 2017 à 2021, représentant ainsi une hausse de 13,2 %.

Tableau 1 : Nombre de personnes accidentées au Québec selon la nature des blessures, de 2017 à 2022

NATURE 
DES

BLESSURES

NOMBRE DE PERSONNES ACCIDENTÉES PAR ANNÉE VARIATION EN %

2017 2018 2019 2020 2021 2022 2022/
2021

2022/
2017 À 2021

Mortelles 362 352 332 339 347 392 13,0 % 13,2 %

Graves 1 501 1 437 1 330 1 164 1 221 1 275 4,4 % -4,2 %

Légères 35 362 33 744 33 429 23 004 26 337 27 048 2,7 % -11,0 %

TOTAL 37 225 35 533 35 091 24 507 27 905 28 715 2,9 % -10,4 %

Source : Données SAAQ, 2023.
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accidentées
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Nombre de personnes accidentées en 2022 : 28 715

Plus récemment, pour la période 2017-2022, on constate globalement une diminution
jusqu’en 2020 des décès et blessés graves. Toutefois, en 2022, 392 personnes sont 
décédées sur les routes, soit 46 de plus que la moyenne de 2017 à 2021, représentant 
ainsi une hausse de 13,2 %.

Tableau 1 : Nombre de personnes accidentées au Québec selon la nature des 
blessures, de 2017 à 2022
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Les gains obtenus sont néanmoins fragiles et varient d’un type d’usager à l’autre. 
Pour certains, l’amélioration est moins importante, et, pour d’autres, on constate une 
détérioration. C’est notamment le cas des piétons, dont le nombre de décès est en 
hausse (79 en 2022 par rapport à 55 en 2021).

Figure 2 : Nombre de décès par type d’usagers 2018 à 2022

| Ministère des Transports et de la Mobilité durable6

Les gains obtenus sont néanmoins fragiles et varient d’un type d’usager à l’autre. Pour certains, l’amélioration 
est moins importante, et, pour d’autres, on constate une détérioration. C’est notamment le cas des piétons, dont 
le nombre de décès est en hausse (79 en 2022 par rapport à 55 en 2021).

Figure 2 : Nombre de décès par type d’usagers 2018 à 2022 

Source : Données SAAQ, 2023.

La Politique de mobilité durable – 2030 (PMD) du gouvernement du Québec énonce l’objectif d’améliorer le bilan 
routier et de rendre ainsi les routes du Québec plus sécuritaires. Cette politique vise, d’ici 2030, une réduction 
de 25 % du nombre d’accidents mortels ou avec blessés graves1 par rapport aux constats de 2017, ce qui signifie 
de réduire le nombre d’accidents mortels et graves, qui était de 1 605 en 2017, à environ 1 200 en 2030. Le présent 
plan d’action est un élément qui contribue à l’atteinte de cet objectif.

1. La cible de la PMD fait état de la diminution du nombre de collisions mortelles et graves, et non du nombre de décès et de blessés graves. 
Bien que les données concernant le nombre de collisions et le nombre de victimes puissent être similaires, ce sont deux indicateurs 
différents. 
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La Politique de mobilité durable – 2030 (PMD) du gouvernement du Québec 
énonce l’objectif d’améliorer le bilan routier et de rendre ainsi les routes du Québec 
plus sécuritaires. Ce� e politique vise, d’ici 2030, une réduction de 25 % du nombre 
d’accidents mortels ou avec blessés graves1 par rapport aux constats de 2017, ce qui 
signi� e de réduire le nombre d’accidents mortels et graves, qui était de 1 605 en 
2017, à environ 1 200 en 2030. Le présent plan d’action est un élément qui contribue 
à l’a� einte de cet objectif.

VISION ZÉRO ET SYSTÈME SÛR
L’approche Vision zéro a été adoptée par la Suède en 1997. Elle a permis à ce pays, et 
à d’autres administrations l’ayant adoptée, de se hisser parmi les administrations les 
plus performantes au monde en matière de sécurité routière. Ce� e approche repose sur 
un principe de base selon lequel il est inacceptable que des personnes soient tuées ou 
gravement blessées lorsqu’elles se déplacent sur le réseau routier, induisant ainsi que 
le seul nombre acceptable de décès et de blessés graves sur les routes est zéro. Pour 
a� eindre cet objectif, l’implantation d’un Système sûr, qui constitue un cadre global et 
complet d’intervention, est nécessaire.

L’approche du Système sûr est une vision globale du réseau de transport qui tient 
compte à la fois de l’infrastructure, de son environnement physique, des vitesses de 
déplacement et des usagers de la route. Elle vise un réseau de transport inclusif qui 
assure la sécurité des piétons, des cyclistes et de tous les conducteurs et occupants 
de véhicules, quelles que soient leurs capacités. En outre, elle est inévitablement 
cohérente avec des objectifs éthiques, sociaux, économiques et environnementaux 
plus larges, et, en encourageant les partenariats multisectoriels collaboratifs, elle 

soutient la réalisation de progrès relativement à des dé� s tels que les changements 
climatiques, la pollution sonore et l’accès équitable à une mobilité sûre et connectée2.
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Figure 3 : Représentation des concepts de la Vision zéro et du Système sûr

Source : MTMD, adapté de l’Association des transports du Canada.

L’approche du ystème s r est une vision globale du réseau de transport qui tient compte à la fois de l’infrastructure, 
de son environnement physique, des vitesses de déplacement et des usagers de la route. lle vise un réseau 
de transport inclusif qui assure la sécurité des piétons, des cyclistes et de tous les conducteurs et occupants 
de véhicules, quelles que soient leurs capacités. n outre, elle est inévitablement cohérente avec des objectifs 
éthiques, sociaux, économiques et environnementaux plus larges, et, en encourageant les partenariats 
multisectoriels collaboratifs, elle soutient la réalisation de progrès relativement à des défis tels que les changements 
climatiques, la pollution sonore et l’accès équitable à une mobilité s re et connectée2.

2. Association des transports du Canada, 2023. Vision Zéro et approche du Système sûr : notions élémentaires pour le Canada. 
https://www.tac-atc.ca/fr/vz-ss-primer-canada-fr.

Vision Zéro
Philosophie selon laquelle les décès et les blessures graves

attribuables aux collisions de la route peuvent et devraient être éliminés,
tout en offrant une mobilité sûre, saine et équitable à tous les usagers de la route.

Quoi
Comment

Processus intégré et complet visant à améliorer les performances en matière de sécurité du réseau de 
transport et qui permet les erreurs et élimine les décès et les blessures graves prévisibles et évitables.

Approche du Système sûr

Principes
• Les décès et les blessures
 sont inacceptables.
• Les personnes font des erreurs.
• Les personnes sont vulnérables.
• La responsabilité est partagée.
• La sécurité est proactive.
• Le chevauchement des mesures 
 est crucial.

Domaines d’action clés
•  Données, recherche et évaluation.
•  Législation et politique.
•  Changement de culture.
•  Financement.
•  Formation et accès à la conduite.
•  Leadership.
•  Développement d’outils d’aide 
 à la décision.
•  Équité et inclusion.
•  Application de la loi.
•  Coordination et coopération.
•  Communication.

Aménagement 
sûr du

territoire

Vitesses
sûres

Usagers
de la route

sûrs

Véhicules
sûrs

Conception
routière sûre

Soins
post-collision

2. Association des transports du Canada, 2023. Vision Zéro et approche du Système sûr : notions élémentaires pour le Canada.
h� ps://www.tac-atc.ca/fr/vz-ss-primer-canada-fr.

930, rue Comtois, Baie-Comeau
 418 589-8280
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C’est un témoignage bouleversant, 
frappant, et empreint de véracité. Une 
vérité qui, pour le grand public, nous 
est inconnue.

J’ai eu le privilège immense et incom-
mensurable d’interviewer un grand 
monsieur, qui se bat pour ses convic-
tions. Qui lutte pour mettre en lumière 
un peuple qui se bat dans l’ombre.

Il était sur la Côte-Nord la semaine der-

ni re r r en er n m Retour 
d’Ukraine, voici son récit.

«Ce que j’aimerais dire à la Côte-Nord, 
c’est de ne pas vous montrer impuis-
sant. Aider l’Ukraine, c’est déjà ne pas 
l’ignorer. Racontez que vous avez vu 
des images, entendu des choses. Que 
c’est la vérité. Que demain, quelque 
part dans le monde, notre vie peut 
changer avec simplement le compor-
tement complément hystérique et 

fou d’un individu. Que des peuples 
qui étaient simplement dans leurs 
champs de labour à travailler la terre 
ont été décimés, massacrés. Et que ça 
peut arriver à tout le monde demain 
et il ne faut pas se dire que ce n’est 
pas notre histoire.»

Monsieur Lebas a fait de son télé-
phone cellulaire son arme pour com-

a re e  e  Le 24 rier 2022  
il était chez lui, à Jytomyr, lorsque 
les hélicoptères russes sont arrivés 
chargés de missiles pour frapper 
a r r  de a i e  Le 24 rier  a 

erre d a  Le 24 rier  i  era e 
choix incurable de rester, de résister. 
Le 24 rier  n c m a  c mmence

rd i  ce a ai  12 r  i  i -
lonne l’Ukraine, traque les scènes de 
guerre, donne tout son temps et tout 
son argent pour informer le monde 
des immondices que les Russes font, 
aux yeux de tous, presque sans consé-

ence

«Je me suis mis au service des jour-
naux et des télévisions du monde 
entier, je travaillais pratiquement 
20 e re  r 24  ai e  re e 
toutes les télévisions du monde.»

Il a vite pris le pas, et dès le deuxième 
jour de la guerre, pléthore de médias 
mondiaux utilisaient ses images, ses 

m  e  m i na e  en direc  de  
explosions et des bombardements, 

r e r  n e e  m ndia e  

«Dans les coulisses, vous n’imaginez 
pas. J’alimente des réseaux incroyables, 
plusieurs services secrets m’aident 
parfois quand je suis persécuté par les 

Russes ou que j’ai des piratages sur mon 
téléphone. J’ai évité un attentat une fois 
dans ma ville à Jytomyr.»

Un courage inébranlable pour garder 
sa dignité, pour son combat.

«Les images que je montre n’ont rien 
à voir avec ce que vous connaissez de 
a erre  me c n e ac  L i i a 

suivi les civils tous les jours et ce qu’ils 
subissent encore au moment d’écrire 
ces lignes.

e  emme  i  de i  2 m i  n  
privées de l’homme de la maison. La 
nature complètement détruite pour 
un siècle à cause des explosions. 
Toutes ces choses qu’on ignore et qui 
me laissent sans voix.

La nature, un sujet pourtant si sensible 
pour vous les Québécois, amoureux de 
vos forêts et de vos lacs. Comment réa-
giriez-vous demain si vos immensités 
vertes étaient décimées par les impacts 
métalliques d’un peuple fou procla-
man  a eraine  de  erre

Jacky, dans son combat, conserve pré-
cie emen  2 e re  de m   
de 12000  e  i ire dan  a 
mémoire des assauts qui ont assailli 
e  i e  rainienne   e  e

«J’ai vu des femmes nues pendues à 
des réverbères, des choses atroces. 
On se demande comment des jeunes 

da  r e  de 20  25 an  de  
jeunes qui n’ont pas connu d’autres 
guerres avant, comment ils peuvent 
être devenus comme cela, des sau-
vages? Parce que leur dictateur leur a 
donné le permis de tuer?»

Retour d’Ukraine
Un témoignage qui m’a bouleversé

«L’Ukraine c’est loin, ce n’est pas notre guerre.» Ah bon, et pourquoi? Ne devrions-nous pas être tous concernés, 
en ants de ce monde, par ce ui se passe che  nos voisins  me les plus éloignés  Jac y Le as a 7  ans, il est 
réalisateur et reporter de guerre en Ukraine. Aujourd’hui, je vous emporte avec moi dans ce qui a été la discussion la 
plus dure, émouvante et enrichissante qu’il m’a été donné d’avoir.

Charlotte Vuillemin

BELLE OCCASION DE NOUS RÉUNIR, DE PASSER 
EN REVUE LES RÉALISATIONS DE L’ANNÉE ÉCOULÉE 

ET DE DISCUTER DES PROJETS À VENIR!

Lumière boréale * CALACS Baie-Comeau vous invite à son

Assemblée générale annuelle
JEUDI 30 MAI  18 h

Buffet  à partir de 17 h
Lieu : Siège social de Lumière boréale * CALACS Baie-Comeau
Inscrivez-vous au plus tard le vendredi 24 mai

par courriel : calacs@lumiereboreale.qc.ca
par téléphone: 418 589-1714

par Messenger (Facebook) : 
lumiereboreale.calacsbaiecomeau

1
 ǀ L

e 
m

er
cr

ed
i 1

5 
m

ai
 2

02
4 

ǀ L
e 

M
an

ic



Photo Jacky Lebas

Je suis abasourdie d’entendre ses 
mots. Se pourrait-il que la barba-
rie devienne une drogue pour ces 
hommes, une accoutumance au sang 
et à la violence ? Comment reprendre 
une vie normale après avoir commis 
ce  ac e

Sommes-nous si aveugles, ou com-
plètement fous d’indifférence, pour 
ne pas voir que, chaque jour, des 
hôpitaux, des écoles, des aéroports 
se font bombarder sans aucune 
pudeur ? Chaque jour, des Ukrainiens 
paient le prix fort de leur vie, pour 
tenter de sauver leur patrie.

«J’ai beaucoup d’images extrême-
ment violentes de soldats la tête ou 
le corps explosé. J’ai une vidéo en 
drone d’un obus qui tombe dans 
une tranchée et un soldat part, déchi-
queté en morceaux. J’ai toutes ces 
images qui serviront peut-être pour 
les procès, pour après.»

e e erre n e  a  e re e  de  
guerres passées où de braves guer-
riers combattaient sur les champs de 
bataille, épées, glaives et boucliers 
en main. Cette guerre est une guerre 
de lâches, où tout se joue dans des 
bureaux. Où des hommes appuient 
sur des boutons comme s’ils jouaient à 
des jeux vidéo pour lâcher des armes 
in erdi e  r de  ci i  inn cen

«L’Ukraine c’est ça. Les femmes sont 
violées et mutilées tous les jours 

par les soldats russes, des enfants 
sont enlevés par milliers pour qu’on 
leur donne une nouvelle identité en 
Russie et qu’ils ne revoient plus jamais 
leur patrie, pour en faire de la chair à 
canon pour plus tard. Voilà, toutes les 
histoires que j’ai à raconter»

Jacky me raconte ça, je vois les larmes 
couler sur son visage. Les miennes ne 
sont pas loin non plus. Je me retiens 
tant bien que mal par professionna-
i me  e aie de aire nne re  

mais croyez-moi, ce fut la chose la 
 di ci e e ai d  aire dan  ma 

carrière.

Jacky continue.

ai ai  e r en 4 ai n  de ce 
qu’est la vie de tous les jours jusqu’au 
moment où on dépose en terre le 
corps d’un jeune homme dans son 
cercueil. Avec toute la tristesse que 
ça a, son corps n’est pas complet.»

«Dans ma ville, un nouveau cimetière 
a commencé, on a rasé quelques 
mètres de forêt et maintenant, il y a 

40 m e  de da  r  e ne  La 
nature a laissé la place à la mort, et 
c’est tout ça que je raconte.»

Pouvons-nous sincèrement être par-
tiaux face à tant de haine ? Jacky n’est 
qu’une goutte d’eau dans ce raz-de-
marée qu’est cette histoire humaine 
et inhumaine. Il a tant à raconter au 
monde, tant à montrer dans son brave 

combat que trop de gens ignorent. 
Sa parole doit dépasser les frontières 
et résonner plus fort encore que le 
bruit des obus qui décime l’Ukraine.

«C’est important que les gens sachent 
que l’Ukraine est la dernière barrière à 
la porte de l’Europe pour empêcher ce 
fou de vouloir recréer l’empire sovié-
tique qui lui est cher parce que c’est un 
adorateur de Staline. Rien de l’arrêtera. 
On me dit qu’on a peur de la troisième 
guerre mondiale, on est dedans. Ça 
partira d’un jour à l’autre, les F16 
arrivent en Pologne et en Roumanie, 
on ne déplace pas tous ces convois 
de trains militaires et de véhicules mili-
taires pour faire jolie, ça va servir.»

La question que je me suis posée en 
écoutant ce récit, peut-être niaise, mais 
je l’ai posée tout de même. «Jacky, 
avez-vous peur pour votre vie?»

«Je n’y pense pas, j’ai l’impression 
d a ir  n e  a ri    a 4 an  
j’ai eu un grave cancer et aujourd’hui, 
il n’y a plus rien. J’ai toujours eu l’im-

re i n de i  4 an  n m acc r-
dait une nouvelle vie et qu’il fallait en 
faire quelque chose. Je veux vraiment 
rester jusqu’au dernier jour.»

Monsieur Lebas, vous êtes un grand 
Homme, votre nom et votre combat 
méritent la reconnaissance de tous. 
Je vous salue et vous remercie pour 
la leçon de vie que vous m’avez 

er e

Cela vous choque? C’est malheu-
reusement le quotidien que vivent 
les Ukrainiens. Parfois, certains mots 
nous manquent pour décrire les atro-
cités qui se passent dans ce monde. 
Aujourd’hui, j’ai décidé d’avoir le 
courage de les dire.

Baie-Comeau
Centre Manicouagan

Du 22 au 26 mai 2024

beaucecarnaval.com

SUIVEZ-NOUS SUR

RABAIS
à l’achat d’un bracelet 

en prévente
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Après une période de grève qui a 
occasionné des perturbations dans le 
calendrier scolaire, le Centre de ser-
vices scolaire de l’Estuaire a déployé 
un plan de rattrapage a n limiter les 
retards des élèves. Après plusieurs 
mois de mise en uvre, le ilan du 
plan de rattrapage s’avère être positif.

Charlotte uillemin

Les mesures mises en place sont 
variées et visent à répondre aux 

e in  ci e  de  e  en 
fonction de leur niveau d’études.

On retrouve notamment des périodes 
de récupération durant la pause 
d e ner  a r  c e  de  a e ier  
de r e  n acc m a nemen  

c cia  de  ance  de c en
ei nemen  en c a e  en 
r e  ain i e de  ri de  de 

ra  a r e  ar de  e  d  
cégep.

 ni ea  rimaire  accen  a  mi  
principalement sur le français et les 
ma ma i e   ar ic i remen  

r a ec re  cri re  e ca aire 
et les tables de multiplication.

 ec ndaire  en  d  ran ai  e  
de  ma ma i e  de  e r  n  

 d  en cience  c imie e  
i e

r e  e  ad e  de  e re  
de cours supplémentaires ont été 
proposées pour les aider à se prépa
rer a  a a i n  en rer dan  de  

r ramme  ci e   in rer 
de nouvelles cohortes.

Effets positifs

Les retours des établissements sco
aire  n  nanime  an  a  e e  

positifs de ces mesures. Parmi les 

er a i n  e   mar an e  
on note une nette amélioration des 

er rmance  acad mi e  c e  a 
ma ri  de  e  ar ici an

e  e  ri de  d acc m a
gnement ont contribué à renforcer 
la relation entre les enseignants et 
e  e  a ri an  n c ima  r

pice à l’apprentissage.

La idi  en ec re ain i e a 
maîtrise des tables de multiplication 

n  de  d maine   e  r r  
n   ar ic i remen  remar  
e m me  e c en ei nemen  e  

r  n e  r  r e  
enseignants moins expérimentés.

Certaines écoles rapportent avoir 
c m  de  re ard  i ni ca i  c e  
e  e   en erme an   ce  

derniers de revoir et d’approfondir 
de  n i n  e en ie e  n re  
une amélioration de la motivation 
e  de a id i  de  e  a  
constatée dans plusieurs cas.

n c nc i n  e  d nn e  rec ei
ie  a r  de  direc i n  c aire  

m i nen  de e caci  d  an 
de ra ra a e mi  en ace a r  
de 5  de  direc i n  d  rimaire 
e  5  d  ec ndaire

e i ci a ermi  de c n ider e  
bases essentielles en mathéma
i e  e  en ran ai  an  ain i e  

fondations nécessaires à la réussite 
dan  e  e  ma i re

ace  ce  r a  r me e r  
e  de aire cr i  i  e  

im ra i  de r c ir c ec i e
ment à la pérennisation de ces 

ra i e  n e  a n d a rer 
un parcours scolaire enrichissant et 
r i r  e  e   n  
terme.

Un plan de 
rattrapage e cace 

pour les élèvesLe CELIAPP
vous rapproche
de votre première
propriété

Vous rêvez
d’être
proprio?

* L’adhésion au CELIAPP sera possible uniquement si vous remplissez les conditions d’admissibilité au moment de signer la demande 
d’adhésion. Consultez l’ensemble des conditions et comment elles s’appliquent au desjardins.com/celiapp.

Le compte d’épargne libre d’impôt
pour l’achat d’une première
propriété* vous aide à y arriver.

Parlez-en à un conseiller ou
visitez desjardins.com/celiapp
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Le Syndicat canadien de la fonction 
pu li ue, section locale  , a 
obtenu gain de cause devant le 
Tribunal administratif du travail. Le 

  mai, la uge yriam édard lui a 
donné raison dans sa plainte pour 
entrave au  activités syndicales 
déposée il y a plus d un an contre la 

unicipalité de ointe Le el. 

Johannie Gaudreault

Le Syndicat reprochait essentiellement 
à la Municipalité les communications 
de son directeur général (Xavier-Émile 
Kauffmann) avec la représentante syn-
dicale au cours de la période s’éche-
lonnant de mai 2022 à mars 2023.

Pour sa part, l’instance municipale 
alléguait avoir exercé correctement 

n dr i  de direc i n en  em

Le Tribunal a donc tranché en faveur 
du syndicat. Il ordonne à la Munici-

a i  e  cier  e  re r en an  
de «cesser de s’ingérer ou d’entraver 
les activités de Syndicat canadien 
de la fonction publique, section 

ca e 2  n ammen  en e di cr -
ditant et en réclamant le retrait de la 
conseillère syndicale», apprend-on 
dans le jugement.

Il demande également de «cesser 
d’intimider ou d’exercer à l’égard de 
ses représentants ou de ses membres 
toute mesure de représailles contrai-
rement aux dispositions du Code du 
ra ai

Les aits reprochés

Plus précisément, dans la présente 
affaire, c’est le comportement du direc-
teur général qui est en cause. «Or, ce 
comportement ne peut être apprécié 
par le Tribunal qu’à partir des écrits 
soumis puisque monsieur Kauffmann, 
qui n’est plus au service de la Muni-
cipalité au moment de l’audience, n’a 

a  m i n  indi e e emen

Ces écrits produits sont toutefois 

éloquents, selon le document. «Ils 
révèlent une animosité certaine à 
l’égard de la conseillère syndicale 
Charlaine Sirois qui conduit monsieur 
Kauffmann à des propos inacceptables 
de la part d’un employeur», est-il écrit.

Le directeur général accuse de 
l’invectiver, lui reproche les griefs 
déposés, vocifère à propos du retrait 
de la représentante Métivier et se 
plaint de n’avoir pas été consulté 
préalablement. Il exige d’avoir toutes 
les informations relatives aux ren-
contres syndicales (date et lieu des 
rencontres, ordre du jour, etc.).

«Il interpelle directement les salariés 
 ie r  cca i n  ai an   d  

Syndicat. Il va jusqu’à réclamer, ou du 
moins faire valoir, qu’il préfère transi-
ger avec la remplaçante de madame 
Sirois en l’occurrence son adjointe. 
Tous ces reproches sont échelonnés 
sur plusieurs mois et s’enveniment au 

 d  em  r i n

Ces propos du directeur général véhi-
culent incontestablement des tenta-
tives d’ingérence patronale dans les 
affaires syndicales, selon le jugement 
du Tribunal administratif du travail. «Il 
semble se croire autorisé à intervenir 
dans l’ensemble des décisions syn-
dicales qui ne le regardent en rien», 
est-il mentionné.

Dommages

La corporation municipale n’aura pas 
à débourser 1000 $ en dommages au 

ndica  e i  a n e  e  
salariés soient informés que la pro-
tection accordée à l’égard de l’action 
syndicale est réelle, la présente déci-
sion devra être transmise à tous les 
salariés de la Municipalité. Elle devra 
aussi être transmise à chacun des élus 
municipaux.

Au moment de passer sous presse, 
la mairesse de Pointe-Lebel Michelle 
Martin n’avait pas répondu à nos 
demande  d en re e

ointe Le el coupa le 
d entrave au  activités 

syndicalesInvitation
Soirée d’information
Projet de regroupement
La Caisse Desjardins de Manic-Outardes +
La Caisse populaire Desjardins de Baie-Comeau

Vous êtes membre d’une de ces deux caisses?
Venez participer à la soirée d’information
de votre caisse pour prendre connaissance
de ce projet porteur.

Caisse Desjardins
de Manic-Outardes

Mercredi 22 mai 2024 | 18 h 30

Centre des Arts de Baie-Comeau
1660, rue de Bretagne

Caisse populaire Desjardins
de Baie-Comeau

Mercredi 22 mai 2024 | 18 h 30

Le Grand Hôtel
44, place La Salle

C’est un rendez-vous!
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info@afcn.qc.ca

418 298-2200
Des activités sont organisées un peu partout.

Consultez notre site Internet à www.afcn.qc.ca.

Mois de 
l’aménagement 
forestier
Le mois de mai correspond à une nouvelle saison de travaux en forêt pour 
les travailleurs forestiers. Alors que certains travaux se déroulent à l’année, 
comme la récolte, d’autres se font seulement en période estivale, par exemple 
le reboisement. Même dans le cas de la récolte, une pause est nécessaire lors 
du dégel printanier. C’est donc en mai que le secteur forestier recommence un 
cycle rythmé par les saisons. Nous souhaitons donc une bonne saison à tous 
les travailleurs forestiers ! C’est grâce à eux que nous pouvons bénéficier de 
tous les bienfaits du bois, maintenant et dans le futur, grâce à l’aménagement 
durable de nos forêts.

Bonne saison aux travailleurs forestiers !
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LA COMPOSITION DES FORÊTS DU QUÉBEC : 
COMMENT S’Y RECONNAÎTRE!

Par le ministère des Ressources naturelles et des Forêts

En parcourant le Québec, on traverse diverses 
grandes zones de forêts. Les espèces d’arbres 
situées au sud de la province sont bien diffé-
rentes de celles plus au nord. Cela s’explique 
notamment par des différences aux niveaux du 
climat, du sol, de la façon dont se régénèrent 
les arbres et des perturbations naturelles qu’ils 
subissent (feux, insectes, vent, maladies).

L’immensité de notre territoire
La forêt occupe une place importante sur 
le territoire du Québec. Elle est abondante, 
diversi�ée et utilisée. La forêt couvre une 
super�cie d’environ 907 000 km2, ce qui cor-
respond à plus de la moitié de la super�cie 
du Québec. 92 % des forêts sont publiques, 
c’est-à-dire qu’elles sont sous la responsabilité 
du gouvernement qui gère l’ensemble des 
activités s’y déroulant. 

9, chemin Rexfor, Pointe-aux-Outardes  G0H 1M0
418 589-1299

NOUS AVONS REBOISÉ
plus de 40 millions de plants.

Ce reboisement a essentiellement été e�ectué sur la Côte-Nord, 
plus précisément dans la région de Baie-Comeau.
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Trois principales zones forestières 
bien distinctes

En portant attention au couvert forestier, il est possible de reconnaître 
les différents types d’arbres dominants et de déterminer dans quelle 
zone vous vous situez. 

La sucrée forêt feuillue (décidue)
La forêt feuillue occupe tout le sud du Québec,
de l’Outaouais jusqu’en Chaudière-Appa-
laches, sur 109 000 km2. Les érablières y sont 
les peuplements forestiers les plus répandus. 
On y trouve une majorité d’érables à sucre 
accompagnés de hêtres, de bouleaux jaunes, d’érables rouges et, par-
fois, de tilleuls, de caryers, de chênes, de pins et de frênes. Le climat y 
est plus clément. La forêt feuillue est majoritairement inéquienne, c’est-
à-dire qu’elle compte des arbres d’âges, de sortes et de hauteurs variés. 
Le couvert forestier comporte donc plusieurs étages. 

Le renouvellement des arbres s’y fait principalement à l’échelle indivi-
duelle, c’est-à-dire que la vieillesse ou la maladie font mourir certains 
arbres, un à la fois. En tombant et en se décomposant, l’arbre mort crée 
les conditions favorables à l’établissement de nouveaux arbres et à la 
croissance des plus petits arbres déjà en place, de sorte que le couvert 
forestier demeure toujours présent sur l’ensemble de la super�cie.

Pour reconnaître la forêt feuillue : si vous êtes entouré d’une majorité 
d’arbres feuillus de hauteurs différentes, dont plusieurs sont des érables, 
vous ne vous y tromperez pas! 

La diversi�ée forêt mixte
Cette forêt de presque 100 000 km2 est un mi-
lieu où se côtoient l’abondance et la diversité, 
tant en matière de conifères que de feuillus. 
Réunis tous ensemble, ces arbres créent des 
paysages magni�ques en toutes saisons. C’est 
la rencontre des espèces du nord et du sud qui crée ce fabuleux mélange. 
Ainsi, les sapins, les épinettes et les pins ont pour compagnons les bouleaux 
jaunes et à papier, les érables à sucre et érables rouges ainsi que les peu-
pliers, pour ne nommer que ceux-là. C’est une mixité remarquable! 

Dans le cas de la forêt mixte, le renouvellement des arbres se fait à l’échelle 
de l’arbre individuel ou de petits peuplements, lorsque la vieillesse, la ma-
ladie ou un phénomène naturel provoque la mort de certains arbres. Par 
exemple, vers l’âge de 60 ans, un peuplement de sapins a atteint sa ma-
turité et commence habituellement à subir du chablis, c’est-à-dire que les 
arbres tombent par la force du vent, ce qui met �n à leur vie.

Pour reconnaître la forêt mixte : le paysage vous révélera cette diversité, 
composée autant de feuillus que de conifères qui se collent et s’entre-
mêlent. C’est cet immense mélange qui facilite sa reconnaissance.

Visitez notre site Web

CFPESTUAIRE.CA

LA RÉFÉRENCE EN MINES ET FORÊTS 
AU QUÉBEC

LE CFP DE L’ESTUAIRE, UNE FORCE MAJEURE 
POUR L’ÉCONOMIE RÉGIONALE!

• Des formations sur mesure directement dans les entreprises privées 
des secteurs minier et forestier

• Une formation pratique adaptée au marché du travail
• Des équipements à la fine pointe de la technologie
• Un pavillon de formation en foresterie entièrement rénové
• Des formations menant à des métiers aux salaires très concurrentiels
• Aide à la pension pour les élèves de l’extérieur
• Service de transport quotidien entre Baie-Comeau, Pessamit et 

Forestville

PROJET PASSERELLE (DES-DEP) permettant d’encourager la diplomation
des élèves en difficulté scolaire 

POUR CONNAÎTRE LES DATES 
DES PROCHAINES COHORTES EN :
Abattage et façonnage des bois
Forage au diamant
Conduite de machinerie lourde en voirie forestière

CONTACTEZ-NOUS AU 418 587-4735, POSTE 6306
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La grandiose forêt boréale 
Au Québec, notre plus grande étendue forestière est la forêt boréale. Ce 
vaste territoire couvre 531 000 km2, de l’Abitibi jusqu’à la Côte-Nord et la 
Gaspésie. S’étendant à perte de vue, ses paysages ont été façonnés par le 
climat et les grandes perturbations naturelles du passé. Elle renferme sur-
tout des conifères, comme les sapins et les épinettes, mais également des 
feuillus qui apprécient la lumière, comme le peuplier et le bouleau à papier. 
Sa forêt est dense et uniforme, dominée dans sa partie nord-ouest par l’épi-
nette noire et le pin gris (pessière) et, dans sa partie sud-est, par le sapin et 
le bouleau à papier (sapinière). La forêt boréale est surtout équienne, c’est-
à-dire que les arbres ont tous le même âge et la même composition sur de 
vastes super�cies parce qu’ils sont issus d’une même perturbation. 

En effet, le renouvellement des arbres en forêt boréale se fait naturel-
lement par des cycles de feux de forêt ou d’épidémies d’insectes. De 
grandes étendues vont alors être touchées, parfois intensément comme 
lors du passage du feu ou plus graduellement lors d’une épidémie d’in-
sectes. Dans ce dernier cas, c’est la récurrence de l’épidémie sur quelques 
années qui crée la mortalité des arbres. Dans les deux cas, le résultat sera 
le même, soit la disparition entière de la forêt affectée. Mais n’ayez crainte, 
elle se renouvellera avec l’arrivée, d’abord, des feuillus de lumière, puis des 
conifères, tous de la même sorte et du même âge. C’est ce qui explique 
cet aspect monospéci�que ou homogène de la forêt boréale. 

Pour reconnaitre la forêt boréale, les arbres y poussent par grands groupes 
d’une même espèce ayant tous le même âge.

La durabilité, c’est notre 

nature
Produits forestiers Résolu sait qu’il est important de préserver les écosystèmes 
forestiers. Pour nous, l’aménagement forestier durable consiste bien plus qu’à 
assurer une santé fi nancière à long terme pour procurer à nos gens et à nos 

collectivités des avantages sur le plan écologique, social et culturel.

Grâce à une planifi cation responsable et à des pratiques respectueuses, 
nous jouons un rôle-clé dans la protection et le renouvellement de cette 
ressource de plus en plus essentielle, afi n d’assurer la durabilité de nos 

forêts, pour nous tous, aujourd’hui et demain.

Au Groupement, nous profi tons du mois de l’arbre et des 
forêts 2024 pour planifi er le reboisement de plus de 

300 000 arbres dans les forêts privées de la Côte-Nord!

Notre équipe technique composée d’un ingénieur fores� er et de 
techniciens fores� ers est dédiée à l’aménagement durable 

des forêts de la Côte-Nord depuis plus de 35 ans!

www.groupemen� ores� er.ca
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CONSEILS POUR BIEN FAIRE POUSSER VOTRE ARBRE
Ce plant forestier est une gracieuseté du gouvernement du Québec

Soins avant la plantation
• Manipulez votre plant avec 

précaution.
• Conservez-le à l’abri du soleil et 

du vent, sans exposer les racines 
à l’air libre.

• Assurez-vous que les racines 
demeurent toujours bien humides.

• Plantez-le rapidement en pot ou 
en terre, dans les trois premiers 
jours suivant sa réception.

Comment le planter
• Remuez bien la terre dans le fond 

du trou pourqu’elle ne soit pas 
trop compacte, ajoutez de l’eau 
et idéalement du terreau.

• Déposez le plant à la bonne 
profondeur (voir illustration).

• Remettez de la terre jusqu’au 
collet et compactez-la autour de 
l’arbre pour éliminer les espaces 
vides. Arrosez bien.

Soins après la mise en terre
• Installez un repère visible (bâton

tuteur) qui restera en place les 
premières années de croissance 
de l’arbre. Il servira à marquer 
son emplacement et à le proté-
ger contre le piétinement, la 
tondeuse et la fonte des neiges.

• Arrosez-le régulièrement les 
premières années, surtout en 
l’absence prolongée de pluie 
(+ de 7 jours).

Où le planter
• Choisissez un endroit ensoleillé 

ou semi-ombragé.
• Assurez-vous qu’il est à bonne 

distance des �ls électriques et de 
la résidence, puisqu’à maturité cet 
arbre mesurera de 20 à 30 mètres.

• Évitez les endroits où la neige est 
souf�ée.

• Prenez note que l’arbre peut 
être planté en pot pour un temps 
limité (2 ans). Assurez-vous alors 
de le laisser à l’extérieur en tout 
temps. Les soins se résument alors 

à un arrosage régulier et soutenu
durant la période chaude. L’hiver,
basculez le pot sur le côté pour 
que le plant touche au sol, dans 
un endroit où il sera enseveli sous 
la neige.

Soins hivernaux
• Pour les 4 ou 5 premières années,

installez autour du plant un support 
rigide entouré de jute pour 
prévenir l’écrasement ou le bris.

Québec.ca/mois-arbre

 Ce plant forestier est une gracieuseté du gouvernement du Québec

Soins avant la plantation
▪ Manipulez votre plant avec précaution.

▪ Conservez-le à l’abri du soleil et du vent, sans
exposer les racines à l’air libre.

▪ Assurez-vous que les racines demeurent toujours 
bien humides.

▪ Plantez-le rapidement en pot ou en terre, dans les 
trois premiers jours suivant sa réception.

Comment le planter
▪ Remuez bien la terre dans le fond du trou pour

qu’elle ne soit pas trop compacte, ajoutez de l’eau 
et idéalement du terreau.

▪ Déposez le plant à la bonne profondeur (voir
illustration).

▪ Remettez de la terre jusqu’au collet et compactez-la 
autour de l’arbre pour éliminer les espaces vides. 
Arrosez bien.

Soins après la mise en terre
▪ Installez un repère visible (bâton tuteur) qui restera 

en place les premières années de croissance de
l’arbre. Il servira à marquer son emplacement et
à le protéger contre le piétinement, la tondeuse
et la fonte des neiges.

▪ Arrosez-le régulièrement les premières années,
surtout en l’absence prolongée de pluie (+ de 7 jours). 

Où le planter
▪ Choisissez un endroit ensoleillé ou semi-ombragé.

▪ Assurez-vous qu’il est à bonne distance des fils
électriques et de la résidence, puisqu’à maturité
cet arbre mesurera de 20 à 30 mètres.

▪ Évitez les endroits où la neige est soufflée.

▪ Prenez note que l’arbre peut être planté en pot pour 
un temps limité (2 ans). Assurez-vous alors de le
laisser à l’extérieur en tout temps. Les soins se
résument alors à un arrosage régulier et soutenu 
durant la période chaude. L’hiver, basculez le pot 
sur le côté pour que le plant touche au sol, dans
un endroit où il sera enseveli sous la neige.

Soins hivernaux
▪ Pour les 4 ou 5 premières années, installez autour 

du plant un support rigide entouré de jute pour
prévenir l’écrasement ou le bris.Collet

Collet à égalité du sol et trou légèrement plus grand 
que la motte ou les racines.

Québec.ca/mois-arbre

Conseils pour bien faire
pousser votre arbre

35, de la Réserve, Essipit (Québec)  G0T 1K0 
Téléphone : 418 233-3310

35, de la Réserve, Essipit (Québec)  G0T 1K0 
Téléphone : 418 233-3310

L’ARBRE,
AU CŒUR DE NOS  

VIES!
E N  R O U T E  V E R T  L ’ A V E N R I R

Fier partenaire de tous les travailleurs 
forestiers de la Côte-Nord!

• Service routier • Vente et réparation • Déneigement

215, route 138 Est, Forestville  I  418 587-4676 • 418 587-2701
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PRIVILÉGIER LE BOIS, ÇA VA DE SOI!
Tous les ans en mai se tient le Mois de l’arbre et des forêts au Québec. 
Pour 2024, le thème sélectionné par le ministère des Ressources natu-
relles et des Forêts est « Je choisis le bois! ».

D’entrée de jeu, cet évènement nous rappelle que c’est grâce au bois 
issu de ses propres forêts que le Québec s’est bâti. Après tout, le bois 
est la matière première indispensable pour construire (des maisons, des 
écoles, des granges, des commerces), se garder au chaud et cuisiner!

UN MATÉRIAU IMBATTABLE
Des siècles après l’arrivée des premiers colons, le bois se distingue en-
core et toujours par ses innombrables qualités :biodégradable, durable, 
résistant, esthétique, biologique et, le plus important, renouvelable. 
Idéal pour fabriquer des constructions vertes, le bois s’avère indisso-
ciable de la lutte contre les changements climatiques. Quand on y ré�é-
chit bien, aucun autre matériau n’arrive à la cheville du bois!

DES ESPACES PROFITABLES
Mais ce n’est pas tout : nos forêts permettent à des milliers, voire à des 
millions de Québécoises et de Québécois d’occuper un emploi pas-
sionnant ou de se divertir en toute saison. Qu’on y travaille en tant que 
garde-forestier, qu’on y fasse du camping, qu’on y observe les oiseaux, 
qu’on y cueille des champignons, qu’on y aménage des sentiers, qu’on 
y chasse le gibier ou qu’on y fasse de la randonnée, par exemple, les 
forêts sont des lieux où l’on s’épanouit.

Si toutes ces activités demeurent possibles, c’est d’abord grâce à la 
savante harmonisation que l’on effectue entre les différents usages de 
la forêt. Cette façon de faire, qui est propre à la Belle Province, permet 
à ceux et celles qui en vivent de continuer à le faire de manière éthique 
et aux personnes qui la fréquentent, de continuer d’y avoir accès dans 
le respect des écosystèmes.

Pour en savoir plus sur l’évènement et les activités organisées dans 
votre région, visitez le quebec.ca/mois-arbre.

418 295-4001

yves.montigny.rele@assnat.qc.ca
852, rue Bossé
Baie-Comeau (QC) G5C 1L6DÉPUTÉ DE RENÉ-LÉVESQUE

YVES MONTIGNY 

En mai, célébrez le Mois 
de l’arbre et des forêts!

418 295-4001

yves.montigny.rele@assnat.qc.ca
852, rue Bossé
Baie-Comeau (QC) G5C 1L6DÉPUTÉ DE RENÉ-LÉVESQUE

YVES MONTIGNY 

En mai, célébrez le Mois 
de l’arbre et des forêts!

1800, rang 2, Ragueneau • Bur. : 418 567-2575 | Téléc. : 418 567-2580
www.tmninc.ca | trans.mn@globetrotter.net

En ce mois des arbres et des forêts, quoi de mieux que de penser à utiliser 
des matériaux récupérés pour leur donner une deuxième vie.

Que ce soit pour construire un poulailler, un bac à fleurs, 
une remise à bois ou une cache pour la chasse, le bois 
usagé est une option 
très économique 
pour vous.

Pensons
Économie

Pensons
Écologie
Pensons

Ressources
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QUELS SONT LES IMPACTS DES 
FEUX DE FORÊT SUR L’INDUSTRIE 

FORESTIÈRE AU QUÉBEC?
Les forêts sont omniprésentes au Québec : elles s’étendent sur plus 
de 900 000 km2, ce qui correspond à près de la moitié du territoire. 
Or, avec le réchauffement climatique, les feux de forêt se multiplient 
chaque année. En plus de polluer l’air et de détruire les milieux de vie 
des animaux, ces incendies ont des effets désastreux sur l’industrie fo-
restière, un pilier important de notre économie.

Avec des centaines de milliers d’hectares brûlés lors de feux ayant battu 
tous les records, l’industrie forestière a de quoi s’inquiéter. À cause de 
la sécheresse, certains incendies sont si intenses qu’ils détruisent le sol 
en profondeur, y compris les semences enfouies dans le sol, ce qui em-
pêche la forêt de se régénérer naturellement.

Bien que la récolte de bois « brûlé » s’avère possible dans certaines 
circonstances, elle compromet la qualité des produits �nis et requiert 
une logistique complexe qui affecte la productivité et le rendement. 
Par ailleurs, comme on se retrouve avec de moins en moins de bois 
récoltable de bonne qualité, cela force la fermeture temporaire ou dé-
�nitive d’usines de transformation du bois, ce qui engendre des pertes 
d’emplois et de revenus. Et c’est sans compter les équipements qui sont 
aussi détruits lors des incendies — des pertes de plusieurs dizaines de 
millions de dollars!

A�n de pallier les impacts des incendies, l’industrie forestière travaille 
d’arrache-pied pour trouver des solutions, que ce soit en réaménageant 
les forêts, en choisissant certaines essences d’arbres moins vulnérables 
(ex. : des feuillus plutôt que des conifères), en utilisant de nouveaux 
types de coupes, etc.

Puisqu’un certain pourcentage de feux de forêt est causé par la 
négligence des humains, faites preuve de prudence lors de vos 

activités dans la nature (camping, randonnée).

WWW.ALLIANCEFORETBOREALE.ORG

Pour en savoir plus sur
la mission d'Alliance forêt boréale,

suivez-nous sur Facebook
ou visitez notre site web.

La voix des
communautés

forestières 

SAGUENAY-LAC-SAINT-JEAN

HAUTE-CÔTE-NORD

MANICOUAGAN
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C est le  mai à  h ue les él ves 
de l cole de musi ue C te ord 
présenteront le ruit de leurs e orts 
lors du concert gala ui se tiendra 
au Centre des arts de aie Comeau. 

e prestations musicales des plus 
variées seront au rende vous.

Johannie Gaudreault

e c ncer  i nera a n de an-
n e acad mi e 202 2024   
 en endre  de a m i e a an  d  

c a i e  a an  ar a m i e r c  
e  aire  c n rme a direc rice 
de c e  ia i La a

La remi re ar ie de ce  a r midi 
m ica  d era a ec e  e  r-
man  rc e re r ara ire de r-
c e re  c rde  de aie mea   

r er n  ne in er r a i n d ne 
i ce ri e a emande i ie de 

a Pillow Dance de e a ar  e  
 a direc i n de a mine err n

ar a i e  ie r  n m r  indi i-
d e  en ian  e  en c an  enc a ne-
r n    a ra a i de  n m r  en 
d  i  a  ian  a  i nce e  
a  i n i er n  c m  ar i  
de de  e  ar i  d n e 

acc m a n  de n r e e r  
a e Mme i La a

Le  ec a e r  rr n  en endre  
en re a re  de  i ce  de ac  

a anini Li  a c a rian  Mari

Mai c ard ain i ne c m i-
i n ri ina e d ne e de c e  

L ce ca e  en rime r

La de i me ar ie d  ec ac e era 
ace a  n m r  de a erie ain i 
a  de  r e  r c  de c e 

de m i e e rd  n  en en-
dra de  i ce  de r an dam  de  

ma in  m in  de r  ard-
ar  M e  i e na e e  ie r  

a re

L c e de M i e e rd in i e 
a a i n  rendre ar   ce 

c ncer  en rand n m re e   enc -
ra er e  m icien  de  e  i 

n  ra ai  ri re emen  a n d -
rir ce  nemen

Le  i e  n  en en e  a i e erie 
d  en re de  ar  de aie mea  
a  c  de 1  r e  ad e  10  

r e  dian  e  c e  ra i  r 
e  en an  de 5 an  e  m in

eu  groupes roc  o riront des prestations.  ran i  ra an

École de musique Côte-Nord

n concert gala haut en couleur
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Les spectacles intimes sont toujours 
bien appréciés. La proximité, le 
contact humain et l’authenticité sont 
à son comble. Fany Rousse, investiga-
trice et directrice générale de Route 
d’artistes, pousse le concept encore 

plus loin au grand bonheur des 
mélomanes.

Anne-Sophie Paquet-T.

C’est dans de très petites salles ou 
encore directement dans le salon 
des gens que la tournée de concerts 
intimes de Route d’artistes a lieu.

Se caractérisant comme «un diffuseur 
nomade», l’organisme culturel existe 
de i  r  d ne d cennie

Conformément à ce projet, Fany 
Rousse assure aux artistes émer-
gents une visibilité encore plus 
large puisque deux tournées sont 
organisées, tous les ans, avec deux 
coups de cœur choisis par un jury de 
12 er nne

Inspirée par le même concept en 
France avec le festival Chant’appart, 
Mme e e  m e  e 
charme de cette proximité, voire 
intimité, entre l’artiste et les specta-
e r

Elle-même fan de spectacle intimiste, 
elle voulait faire vivre la même expé-
rience aux gens des quatre coins de 
la province «à la manière québé-
coise», souligne-t-elle.

C’est par des inscriptions faites au 
préalable par des auteurs, composi-
teurs et interprètes que la sélection 
s’est déroulée.

D’ailleurs, Émile Bougault a été 
sélectionné pour la tournée printa-
ni re 2024  e  ce  armi n n m re 
record d’inscriptions, soit plus de 
1 0 candida re

Une information que l’artiste a apprise 
avec un large sourire lors de l’entre-
vue accordée au journal Le Manic, 
acc m a n  de Mme e

Impatient d’aller à la rencontre des 
gens, Émile Bourgault mentionne que 
la formule proposée par Route d’ar-
tistes est «émouvante». Le partage 
de l’émotion et les barrières sociales 
sont complètement désarmés selon 
l’expérience de la directrice générale 
et de l’artiste lui-même.

Qui est Émile Bourgault ?

Celui qui a visité la Côte-Nord une 
e e i  en 2022 r  r en er 

sa musique au pub St-Pancrace se dit 
impatient d’y revenir. «Je suis vraiment 
c n en  e r i  ar i e de 20 an

C’est lors de cette même année qu’il 
e  a  armi e  r i  na i e  d  

concours-vitrine Les Francouvertes. 
Un an plus tard, il a remporté les 
plus grandes distinctions lors de Ma 
première Place des Arts et du Festival 
international de la chanson de Granby.

Pianiste, guitariste, auteur, composi-
teur et interprète, Émile Bougault est 

n ar i e a en

Le 4 a ri  i  a r i n  remier 
album en carrière intitulé Tant 
mieux. Au son folk, rock et pop, il 
se livre de façon touchante tout en 
proposant une sonorité qui nous 
ai  rire

Les dates

Que ce soit dans un salon, un petit 
studio ou une salle de quelques 
personnes, il est possible de vivre 
cette expérience artistique.

Pour la région de Charlevoix et de 
la Côte-Nord, la tournée Route d’ar-
i e  arr era 

25 mai  ain r n e dan  n a n  
20

2 mai  ad ac  a Mai n d  
e i a   1 0

2 mai  re i e a  di  a  
e n  1 0

0 mai  aie mea  dan  n a n 
 20

1 mai  Ma ie  i e ain c-
a e  1 0

1er in  r ar ier  a m a e de  
i in  i  err   1 0

1er in  e e   er e e 
an n  1 0

Émile Bougault s’arrêtera à St-Irénée dans Charlevoix ainsi qu’à Tadoussac, Forestville, Baie-Comeau, Port-Cartier, Sept-Îles et Magpie sur la Côte-Nord.  am an a

L’artiste Émile 
Bourgault 
s’arrêtera 
che  nous 

LE SEUL

en salle 
à Baie-Comeau!

À tous les vendredis!
Ouverture des portes dès 17 h 30 

et début du bingo à 19 h

Minimum de

3 500 $

EN PRIX
Au profit du Corps des Cadets de l’Armée 3049 de Baie-Comeau

À la salle des Chevaliers de Colomb au 10, av. Roméo-Vézina2 
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Les cadets, c’est :
• L’aventure
• Les randonnées et les expéditions
• Les camps d’été et les voyages
• Le secourisme
• Le sport d’équipe
• La marche militaire et les parades

Mais, c’est aussi

Le tir, c’est :
• Stimulant, compétitif et accessible à tous
• Promouvoir l’utilisation sécuritaire des armes
• Développer l’estime de soi et favoriser la 

concentration
• Promouvoir l’estime de soi

Et tout cela est GRATUIT!

lemanic.caVOUS PRÉSENTE

Sur le TERRAIN

Sa
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a
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9e tirage du Loto-Évasion
L’avant-dernier tirage de la Loto-Évasion a été effectué en 
collaboration avec Club Voyages Baie-Comeau et la gagnante est 
Kathleen Rousseau. Chantale Asselin, directrice générale de la 
Fondation de la santé et des services sociaux de Manicouagan, lui 
remet son crédit voyage de 2 000 $. Félicitations!

Dons à quatre organismes! 
Dans le cadre de la Journée internationale des droits des femmes du 8 mars, pour chaque publicité vendue dans le cahier 
thématique du journal, Le Manic a retenu un montant par annonceur. Ce montant cumulé de 1 900 $ a été remis au 
hasard, à quatre organismes sélectionnés par nos femmes d’affaires. Le Manic a donc versé la somme de 475 $ à chaque 
organisme. Absente sur la photo : Josée Gagnon pour Le Comptoir alimentaire l’Escale. Merci à tous pour votre précieuse 
contribution.

Isa-Ève Tremblay, Action Autisme et TED 
Haute-Côte-Nord Manicouagan.

Dany Belzile, 
La Vallée des Roseaux

Isabelle Mak, l’Accueil 
Marie-de-l’Incarnation.
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Vous voulez 
commanditer 
cette page 

et positionner 
votre 

entreprise?

Contactez notre 
équipe des ventes.

418 589-2090

Af�chez-vous ici.

Les vendredis à Sylvie
Le comité des résidents du Château 
Baie-Comeau vous invite le vendredi 
17 mai dès 18 h 30, à un souper de � n 
d’année et une soirée en compagnie 
de Sylvie Morin à l’animation. Au 
menu : spaghetti, salade verte, pain 
à l’ail gratiné, dessert et 1 coupe de 
vin rouge. Le coût est de 15 $. Si 
vous désirez seulement assister à la 
soirée, le coût est de 6 $. Les places 
sont limitées. Pour réservation : 418 
589-2225. Venez en grand nombre! 
Bienvenue à tous! 

AL-ANON
Vous êtes préoccupés par la 
consommation d’alcool d’une autre 
personne? AL-ANON peut vous 
aider. Les réunions se tiennent les 
mardis au 835, boul. Jolliet à 19 h 
et accessibilité pour chaise roulante, 
(groupe ouvert). Soyez les bienvenus! 
Pour information : 1 888 725-2666. 

Église L’Espoir de Baie-Comeau
L’église L’Espoir de Baie-Comeau, un 
remède au désespoir. Célébration à 
tous les dimanches à 10 h, au 400, rue 
de Puyjalon. Bienvenue à tous.

Cathédrale St-Jean-Eudes
La cathédrale St-Jean-Eudes de Baie-
Comeau vous invite à vous procurer 
des billets moitié-moitié au pro� t de la 
cathédrale en contactant Rose-Aimé 
Imbeault au 418 295-2192. Merci de 
votre générosité.

Service Famille-Soutien, c’est quoi?
Le Service Famille-Soutien est 
actuellement à la recherche de 
familles ou personnes désirant 
partager leur expérience et soutenir 
des familles d’enfants de 0-5 ans 
dans l’éducation des enfants.

Fadoq de Pointe-Lebel
Veuillez noter que notre réunion annuelle 
aura lieu le mercredi 22 mai au 830, rue 
Granier à Pointe-Lebel à 18 h. Nous 
avons un urgent besoin de bénévoles 
pour nos déjeuners qui se déroulent 
une fois par mois car ceux déjà en place 
sont vieillissants et leur santé est moins 
bonne. Si vos jeunes ados veulent faire 
du bénévolat nous serons très heureux 
de les accueillir. Linda Dugas, présidente 
de la Fadoq de Pointe-Lebel.

Soirée Ragueneau
Le club de l’âge d’or de Ragueneau 
vous invite à un souper et une 
soirée de danse au coût de 25 $, le 
samedi 25 mai, avec la musique de 
Sylvie Morin. Réservez votre place 
en communiquant avec Thérèse au 
581 643-6400. Bienvenue à tous. 

TV Régionale de la Péninsule
Bingo média de la Télévision 
Régionale de la Péninsule, à tous 
les jeudis à 19 h. Pour information, 
418 567-2650.

Opération Enfant Soleil
Le bénévole Serge Lepage invite 
les jeunes les 31 mai, 1er et 2 juin à 
ramasser des sous pour Opération 
Enfant Soleil et venir les porter 
au club de golf de Chute-aux-
Outardes. Un message également 
aux jeunes de Pointe-Lebel qui ont 
toujours en possession les banques. 
Il est très important de les ramener. 
Information : 418 295-5881

souvenir d’un parfum
la rose pourpre de grand-maman

sur la table de nuit

Diane Lebel
Le Groupe Haïku de Baie-Comeau

Groupe Haïku de 
Baie-Comeau

Péninsule

BAIE-COMEAU
Notre bureau est ouvert de 13 h à 16 h à tous les mercredis.
Cartes de membre : 25 $/an ou 45 $/2 ans. L’organisation 
préfère que les cartes soient achetées directement avec 

leur club respectif au lieu d’Internet. 

Profi tez du soleil lorsqu’il va se pointer. Restez jeunes dans 
vos cœurs, profi tez de vos vacances et revenez nous en 
pleine forme pour septembre prochain. Il reste quelques 

activités à l’horaire.

Activités
Veuillez vérifi er auprès des responsables 

s’il y a de la place pour les activités restantes.

Lundi :
Danse en ligne 12 h 45 à 16 h

Mardi : 
Danse en ligne 13 h à 15 h

Responsables : Gaston Félix, 418 296-2594/ Louise 
Dupont, 418 296-4160/Jeannine Pelletier, 418 296-5314

Professeure : Nicole Dupuis

Danse Fitness Gold (mardi et vendredi) 10 h à 11 h
Responsable et professeure : Sandy D’Assylva, 418 293-4505

Jeudi :
Scrabble À compter de 13 h

Responsable : Danielle Gendron, 418 297-9931

Aquaforme
Vérifi ez auprès de Gaston Félix pour la disponibilité et le 

début des cours, 418 296-2594

Pour toute autre information : 
Robert Ouellet : 418 296-3827

HAUTERIVE
A u pavillon S t-S acrement, 2 2 6 9 , rue A lice

Information : René Bouchard, président : 
418 589-8906 

CHUTE-AUX-OUTARDES
1 , rue de l’ É cole, C hute-aux -O utardes

Tél. :  41 8  2 9 3 -2 6 5 0

Pour de l’information, Michel Tremblay, 
président au 418 589-4536

HAUTERIVE

Activités
NOUVEAU/NOUVEAU/NOUVEAU

ACTIVONS NOS NEURONES
Nouvelle activité de groupe à deux volets : Activation du 
corps par la pratique d’exercices physiques supervisés. 
Suivi d’une partie assise, où des jeux sur papier stimuleront 
la mémoire, la concentration et la résolution de problèmes. 
Duo parfait pour garder la forme de la tête aux pieds.

Places limitées/Inscriptions obligatoires
Salle : Manicouagan

Jour : Jeudi, 12 septembre de 9 h 30 à 11 h
Responsables : Lise LaRue 418 589-7482

BINGO FADOQ HAUTERIVE
Endroit : Pavillon St-Sacrement

Salle : St-Laurent
Les dimanches, 17 h 30 à 22 h

Responsables : Suzanne Imbeault, 418 589-7813
Bianca Chassé, 418 295-5882

CARTES DE MEMBRE DISPONIBLES
POUR LES PERSONNES DE 50 ANS ET PLUS 

25 $/1 AN ET 45 $/2 ANS.

Surveillez les changements à l’horaire sur notre page 
FACEBOOK

BUREAU : 2269, rue Alice Baie-Comeau, 
Téléphone 418 589-1566  

 Site Facebook          FADOQ Hauterive 

Brunch déjeuner :
Les dimanches 19 et 26 mai de 8 h à midi
13 ans et plus : 12 $, membre de notre club : 
10 $, 6 à 12 ans : 6 $, 0 à 5 ans : gratuit. 

Information : Sonia, 418 293-2650

Assemblée générale annuelle
Le mercredi 29 mai à 13 h. Tous les membres 

du club sont convoqués. Confi rmez votre 
présence à Madeleine Ross au 418 567-3038 

ou Sonia Paquet au 418 293-2650.

Cartes de membre disponibles en tout temps 
pour les personnes de 50 ans et plus, 

25 $ ou 45 $/2 ans. 
Pour info : Madeleine Ross au 418 567-3038

lemanic.ca
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418 295-1854 • 418 293-7255

• Toiture 

• Portes et fenêtres

• Revêtement 
extérieur

• Rénovation 
après sinistre

868, boul. Blanche, Baie-Comeau 418 295-3474
laforestcote@globetrotter.net

cf hcn.ca 41 8  5 8 9 -2 5 7 0
De Tadoussac à Baie-Trinité

PR É S E NT À  
C H A Q U E  I NS TA NT

908, rue De Puyjalon, Baie-Comeau
418 589-6661

8 8 9 , rue De Puyj alon, Baie-C omeau
418 589-5166

SANS FRAIS : 1 844 589-5166

Librairie Côté

990, boul. Laflèche, Baie-Comeau
418 589-3734

267, boul. La Salle, Baie-Comeau
418 296-3339

Jean-Coutu de Baie-Comeau, 
691, boul. La� èche • 418 589-4969

La Pédicurie, Forestville, 
38, 8e Avenue • 1 866 587-2133

 Orthèses plantaires et appareillages orthopédiques

ANIMATION, RÉPIT, ENTRAIDE, EXCERCICES

Tél. : 418 589-7423
cdjverslagesenior.com

1943, boul. Lafl èche, Baie-Comeau
Tél. : 418 589-1909 
routauto@telus.net/routhierautomobiles.com

TransTransPorlierinc.

46, chemin de la Scierie   418 295-6229/418 297-6059

Téléphone : 418 589-2753

Service à domicile

167-B, boul. La Salle
418 296-9663

• TOILETTAGE 
• GARDERIE

Alimentation
spécialisée 

Galeries Baie-Comeau, 300, boul. La Salle • 418 296-2332

Sylvie Dion, Dominique Paquet, 
Benoit Paradis, Alexandre Côté

pharmaciens 
propriétaires

1 5 , av. R oméo-Vézi na, Baie-C omeau
418 296-4741

2100, boul. Lafl èche, Baie-Comeau
 418 589-2133

Passion & 
Création N.B.

Atelier-boutique, tissus, laines, 
accessoires de couture et d’artisanat

868, rue De Puyjalon
Baie-Comeau
418 589-2585

10, avenue Narcisse-Blais I Baie-Comeau
418 296-5700

R.B.Q.: 1463-7276-43

1401, boul. Jolliet, Baie-Comeau
418 589-2225 I chateaubaiecomeau.ca

1800, boulevard Laflèche, Baie-Comeau (Québec) G5C 1C9
Téléphone : 418 295-2779

www.caap-cn.org  I  courriel : info@caap-cn.org

2743, boul. Lafl èche, Baie-Comeau
418 589-9165

DEPUIS 1977

RBQ : 1474607795

BULLETIN PAROISSIAL 

PAROISSE SAINT-JEAN-EUDES

 Questions? Contacter 
Chantale Gagnon : Gestionnaire administrative

Nicole Otis : Adjointe de bureau
Tél : 418 589-2370 

secretariat@cathedralebaiecomeau.org

Heures des bureaux : 13 h à 16 h
Lundi au jeudi

Vendredi fermé

Pour connaître les nouveaux développements ou événements 
qui se passent à la cathédrale, consultez la page Facebook 
de la cathédrale ainsi que la page Facebook du moitié-moitié 
pour les résultats du dernier tirage du moitié-moitié.

HORAIRE DES CÉLÉBRATIONS
ET INTENTIONS DE MESSE

Samedi 18 mai 2024
16 h :  Johanne Tremblay  Carmen Ouellet

Dimanche 19 mai 2024 – La Pentecôte 
10 h 30 : Chantal Bacon (ANN 1)  Sa famille

Lundi 20 mai 2024
16 h : Charles Henri Jourdain (4 ANN) Son épouse        

 Mercredi 22 mai 2024 
 19 h : Madeleine Hovington  Sa famille 

Présenté par Louise Normandeau

CATHÉDRALE 
ST-JEAN-EUDES 

BAIE-COMEAU
11 au 15 mai 2024 Visite animée

CE N’EST PAS 
SEULEMENT DU PAIN

Conférence et présentation audiovisuelle
Louise Normandeau

Responsable de l’exposition

EXPOSITION CONÇUE ET RÉALISÉE PAR 
LE BIENHEUREUX CARLO ACUTIS

Mardi 14 mai 2024
9 h 30 - 11 h : Visite libre

13 h - 15 h : Visite animée par Louise Normandeau
15 h - 16 h : Adoration eucharistique silencieuse

16 h - 18 h : Visite animée pour les jeunes
Mercredi 15 mai 2024

9 h 30 - 11 h : Visite libre
13 h - 15 h : Visite animée par Louise Normandeau

15 h - 16 h : Adoration silencieuse

Dimanche de la Pentecôte
19 mai 2024

Pentekonta signifi e en grec « cinquante » ; nous 
célébrons le don de l’Esprit Saint à tous les peuples, 
cinquante jours après Pâques.

Prière
Dieu éternel et tout Puissant, tu as voulu que le mystère 
de Pâques soit célébré durant 50 jours ; accorde aux 
nations dispersées dans le monde et marquées par la 
diversité des langues d’être rassemblées par le don 
de l’Esprit Saint dans l’unique confession de ton nom.

Dans ta bonté, Seigneur, accomplis ta promesse : que 
vienne sur nous l’Esprit Saint et qu’il nous rende, à la 
face du monde, témoins de l’évangile de notre Seigneur 
Jésus, Le Christ. Lui qui vit et règne avec toi pour les 
siècles des siècles.

Veuillez prendre note que la messe du 
mercredi 15 mai sera à 16 h au lieu de 19 h.
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• Salle de rencontre • Montage floral spécialisé 
• Pièce en 3D personnalisée

51, av. Talon, Baie-Comeau • 418 296-0122

www.fleuristeline.com

Sylvia Proulx

À La Valle des Roseaux de Baie-Comeau le 12 novembre 2023, est 
décédée à l’âge de 80 ans, madame Sylvia Proulx, épouse de monsieur 
Maurice Roy. Elle demeurait au Château Baie-Comeau.

Les funérailles de madame Sylvia Proulx auront lieu à Baie-Comeau, le 
samedi 18 mai 2024 à 10 h en l’église St-Nom-de-Marie.

La famille accueillera parents et ami(e)s au funérarium SERENA, situé au 
15, av. Roméo-Vézina à Baie-Comeau, de 18 h à 21 h, le vendredi 17 mai 
2024. Veuillez prendre note qu’il n’y aura pas d’ouverture de salon le jour 
des funérailles.

Elle laisse dans le deuil son époux monsieur Maurice Roy, ses �lles : 
Marlène, Lucie et Isabelle (Christian); ses petites-�lles Daphné et Coralie; 
ses sœurs : Irène (Marcel), Raymonde et Gaétane, ses beaux-frères et 
belles-sœurs, ses neveux et nièces ainsi que d’autres parents et ami(e)s. 

Elle est partie dans la dignité.
Elle repose en paix et est partie rejoindre sa �lle Nancy, ses parents, ses sœurs 
Simone et Marielle, ses frères : Marc-Aurèle, Marius, Dominique et Donald.

La famille tient à remercier toute l’équipe de La Vallée des Roseaux pour 
les bons soins prodigués à madame Sylvia Proulx.  Merci à vous tous ainsi 
qu’au Dre Thibault.

Vos marques de sympathies peuvent se traduire par des dons à : 
La Vallée des Roseaux, 2470, boul. La�èche, Baie-Comeau, Qc G5C 1E4
www.lavalleedesroseaux.org

Avis de décès

15, av. Roméo-Vézina, Baie-Comeau
Tél. : 418 296-4741 | Télec. : 418 296-4863

Courriel : info@maisonserena.ca

La direction 
des funérailles
a été confiée à :

Noëlle Élise Dugas

À Baie-Comeau, le 24 avril 2024, est décédée à l’âge de 94 ans, 
madame Noëlle Élise Dugas, épouse de feu monsieur Francis Basil 
McGee, �lle de feu Julie-Anna Chouinard et de feu Émile Dugas. 
Native de Pointe-aux-Anglais, elle demeurait à Baie-Comeau.

Une célébration à la mémoire de madame Noëlle Dugas aura 
lieu à l’église St-Paul de Pointe-aux-Anglais, le samedi 20 juillet 
2024 à 12 h, de là au cimetière paroissial.

La famille accueillera parents et ami(e)s à l’église St-Paul le 
samedi 20 juillet 2024, jour de la célébration, à compter de 10 h 
pour y recevoir vos condoléances. 

Elle laisse dans le deuil ses enfants : Danny, Nancy, Bartley, 
Gordon, Michael, Katie et feu John Allen; ses petits-enfants : Kaila, 
Tommy, Jermaine, Collin, Claire, Roberto, Claudia, Vanessa, 
Kelly et Allen; ses arrière-petits-enfants : Maelly, Hector, Milano 
et Lola, sa sœur Michelle (Connors), ses beaux-frères et belles-
sœurs, neveux et nièces ainsi que d’autres parents et ami(e)s.

Avis de décès

15, av. Roméo-Vézina, Baie-Comeau
Tél. : 418 296-4741 | Télec. : 418 296-4863

Courriel : info@maisonserena.ca

La direction 
des funérailles
a été confiée à :

Réjean Munger

À l’Hôpital de l’Enfant-Jésus de Québec, le 2 mai 2024, est décédé à l’âge 
de 73 ans, monsieur Réjean Munger, époux de feu madame Monique Fortin. 
Il était le �ls de feu monsieur Roland Munger et de feu madame Yvette 
Munger. Il demeurait à Québec et a longtemps demeuré à Baie-Comeau.

Le samedi 8 juin 2024 de 13 h à 16 h, vous êtes invités à vous rendre 
au funérarium SERENA, situé au 15, av. Roméo-Vézina à Baie-Comeau 
a�n de prendre un moment de partage pour vous remémorer, honorer et 
perpétuer sa mémoire. Ce moment sera suivi de l’inhumation au cimetière 
St-Joseph de Manicouagan.

Il laisse dans le deuil son �ls Martin, ses petits-enfants Victoria et Nathan; 
ses frères et sa sœur : Antonin (Pauline Bourque), feu Fernand, Céline 
(Achille Chiasson), Alain (Christine Brisson) et feu Gervais (Johanne 
Simard); son beau-frère et ses belles-sœurs de la famille Fortin : André 
(Andrée Poirier) et Suzanne (feu Mario Caron), son �lleul Christian Caron, 
ses neveux et nièces ainsi que d’autres parents et nombreux ami(e)s.

Un remerciement spécial au personnel de l’unité de soins intensifs de 
l’Hôpital de l’Enfant-Jésus pour leur dévouement.

Comme témoignages de sympathie, la famille suggère de faire vos dons à :
La Fondation du CHU de Québec ou à La Vallée des Roseaux, 
2370, boul. La�èche, Baie-Comeau, Qc  G5C 1E4

Avis de décès

15, av. Roméo-Vézina, Baie-Comeau
Tél. : 418 296-4741 | Télec. : 418 296-4863

Courriel : info@maisonserena.ca

La direction 
des funérailles
a été confiée à :

Roger Beaupré

La mort rôde autour de nous. Roger était conscient de sa 
présence qui se faisait de plus en plus sentir. Il ne la craignait 
pas et la savait inévitable. Il aura choisi de chérir chaque moment 
de sa vie.

Le dimanche le 28 avril 2024, elle est passée à l’Hôpital Le Royer 
de Baie-Comeau.

Il est parti rejoindre ses parents : John Beaupré et Elmire Duguay. 

Sont endeuillés, sa conjointe Brigitte Lavoie, Rémi (Christine) 
et David; ses petits-enfants : Albert, Estelle et Laurence, sa 
sœur Denise, ses neveux et nièces ainsi que d’autres parents 
et nombreux amis. Prenez note qu’il n’y aura ni exposition, ni 
cérémonie religieuse. Remerciement spécial à la Clinique MPOC.

Comme témoignages de sympathie, des dons à la Fondation 
de l’institut universitaire de cardiologie et de pneumologie de 
Québec.

Avis de décès

15, av. Roméo-Vézina, Baie-Comeau
Tél. : 418 296-4741 | Télec. : 418 296-4863

Courriel : info@maisonserena.ca

La direction 
des funérailles
a été confiée à :

Josée Gagné, propriétaire et thanatologue
15, av. Roméo-Vézina, Baie-Comeau 

(Québec)  G4Z 2Y8

Téléphone : 418 296-4741  I  Télécopieur : 418 296-4863
info@maisonserena.ca  I  www.maisonserena.ca 

Josée Gagné, propriétaire et thanatologue
, av. Roméo-Vézina, Baie-Comeau (Québec)  G Z Y

Téléphone : -  Télécopieur : -

info@maisonserena.ca www.maisonserena.ca

Un don à la mémoire d’un être cher à la 
Fondation de votre centre de santé :
un geste de COEUR … 
pour la SANTÉ des gens qui demeurent!Les dons peuvent aussi être dédiés aux secteurs : 

- hospitalier (hôpital Le Royer) 
- oncologie (cancer)
- hébergement et soins de longue durée (Centres N.-A.-Labrie et Boisvert) 
- protection de la jeunesse

Cartes de dons disponibles dans les salons funéraires 
ou sur le site Web  : fondationsssmanicouagan.com
ou par téléphone :  418 589-3701, poste 302293
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NÉCROLOGIE

Pour planifier vos arrangements préalables
Pour vous accompagner lors d’un décès

Pour un soutien au deuil

cfhcn.ca  •  418 589-2570  •  De Tadoussac à Baie-Trinité

Georgette Pelletier
1929-2023

Au CHSLD Boisvert, le 31 octobre 2023, à l’âge de 94 ans, est décédée 
madame Georgette Pelletier, �lle de feu madame Émilie Plourde et de 
feu monsieur Polycarpe Pelletier, épouse de feu monsieur Léo Hamel. Elle 
demeurait à Baie-Comeau.

La famille vous accueillera à : 
La Coopérative funéraire Haute-Côte-Nord-Manicouagan
788, boulevard Blanche, Baie-Comeau (Québec) G5C 2B5

Le samedi, 18 mai 2024, jour de la cérémonie, à compter de 14 h.

Une cérémonie au salon en mémoire de madame Georgette Pelletier sera 
célébrée à La Coopérative funéraire Haute-Côte-Nord-Manicouagan, le 
samedi, 18 mai 2024 à 16 h et de là au cimetière St-Joseph de Manicouagan.

Elle laisse dans le deuil, sa �lle Annie (Denis), ses nièces Maryse (Laurier) et 
Denyse ainsi que ses beaux-frères et belles-sœurs, neveux, nièces et ami(e)s.

La famille tient à remercier du fond du cœur tout le personnel du CHSLD 
Boisvert pour leur professionnalisme, empathie et dévouement. Leur soutien 
essentiel durant ses derniers jours lui ont permis de vivre une �n douce, 
entourée d’amour et dans le respect.

Vos témoignages de sympathie peuvent se traduire par des dons à :
La Société Alzheimer Côte-Nord
840, rue Doucet, Sept-Îles (Québec) G4R 5C6 
www.societealzheimercoternord.com

Avis de décès

788, boul. Blanche, Baie-Comeau
Tél. : 418 589-2570

cfhcn.ca

Les services 
professionnels 
ont été confiés à :

Yvon Comtois
1947-2024

Au C H U L, le 3 mai 2024, à l’âge de 77 ans et 1 mois, est décédé monsieur Yvon 
Comtois, époux de madame Denise Boulet, �ls de feu madame Émilienne Nolet et 
de feu monsieur Louis-Philippe Comtois. Il demeurait à Québec.

Outre son épouse Denise, il laisse dans le deuil son �ls Jean-Philippe (Geneviève); ses 
petits-�ls : Liam et Félix; ses frères : Alain (Angéline), Jasmin (Reina) et Gilles; sa belle-
�lle Isabelle (Éric) et ses enfants : William et Alex; ses beaux-frères et belles-sœurs : 
Denis (Sylvie), Gérald (Sylvie) et Monique (Serge) ainsi que ses neveux et nièces, autres 
parents et ami(e)s, dont ses amis du Collège Classique (Les sans-fautes).

La famille recevra les condoléances, en présence des cendres, à la
Coopérative funéraire des Deux Rives
Centre funéraire Saint-Charles
1420, boulevard Wilfrid-Hamel, Québec G1N 3Y6

Le dimanche 26 mai 2024, de 13 h 30 à 16 h 15, suivi d’une cérémonie célébrée en 
son honneur. L’inhumation des cendres se fera au cimetière Saint-Charles à une date 
ultérieure.

La famille remercie le personnel soignant du CHU de Québec pour leur bienveillance 
et leurs bons soins prodigués.

Vos témoignages de sympathie peuvent se traduire par un don à la Fondation de la 
santé et services sociaux de Manicouagan.

Site Web: https://www.jedonneenligne.org/fondationsssmanic/DIM/

Pour renseignements :
Coopérative funéraire des Deux Rives
Téléphone : 418 688-2411 ou 1 888 688-2411
Télécopieur : 418 688-2414
Pour l’envoi de messages de sympathie :
www.coopfuneraire2rives.com

Avis de décès

Mélita Harvey
1949-2024

À La Vallée des Roseaux de Baie-Comeau, le 5 mai 2024, à l’âge de 
74 ans, est décédée madame Mélita Harvey, �lle de feu madame 
Laurette Bouchard et de feu monsieur Jean-Paul Harvey. Elle demeurait 
à Baie-Comeau.

La famille vous accueillera à l’église Saint-Augustin de Chute-aux-Outardes 
le samedi, 18 mai 2024, jour des funérailles, à compter de 13 h.

Le service religieux sera célébré à Chute-aux-Outardes le samedi, 18 mai 
2024 à 14 h en l’église Saint-Augustin.

Elle laisse dans le deuil, ses frères et sœurs : René, Jeannette, Cécile, 
Henri-Paul, Lison et François, sa tante Rita ainsi que ses beaux-frères et 
belles-sœurs, neveux, nièces, cousins, cousines et ami(e)s. 

Elle était aussi la sœur de feu Roger.

Vos témoignages de sympathie peuvent se traduire par un don à :
La Vallée des Roseaux
2370, boul. La�èche, Baie-Comeau (Québec) G5C 1E0 
https://www.jedonneenligne.org/lavalleedesroseaux/

Avis de décès

788, boul. Blanche, Baie-Comeau
Tél. : 418 589-2570

cfhcn.ca

Les services 
professionnels 
ont été confiés à :

Gilbert Paul

À La Vallée des Roseaux de Baie-Comeau, le 7 mai 2024, est décédé 
à l’âge de 66 ans monsieur Gilbert Paul, �ls de feu monsieur Pierre-
André Paul et de feu madame Anne-Marie Hervieux. Il demeurait 
à Pessamit.

Le cortège partira du 15, rue Ashini à 13 h 45 et les funérailles 
de monsieur Gilbert Paul auront lieu à Pessamit, le samedi 18 mai
2024 à 14 h en l’église Notre-Dame de Betsiamites, de là au 
cimetière paroissial.

La famille recevra parents et ami(e)s à compter de 14 h, le jeudi 
16 mai 2024 au 15, rue Ashini à Pessamit pour y recevoir vos 
condoléances.

Il laisse dans le deuil son �ls Gabriel Rock Paul, son petit-�ls Yoan 
Rock Paul, son frère Gérard, sa sœur Andrée; ses �lleules : Danielle, 
Guylaine, Angèle et Gabrielle, sa belle-famille Rock, ses neveux 
et nièces, cousins et cousines ainsi que d’autres parents et ami(e)s.

Il repose en paix et est parti rejoindre son amoureuse Christine 
et ses frères.

Avis de décès

15, av. Roméo-Vézina, Baie-Comeau
Tél. : 418 296-4741 | Télec. : 418 296-4863

Courriel : info@maisonserena.ca

La direction 
des funérailles
a été confiée à :

SUPPORT et ENT RAIDE
po ur perso n n e viva nt un DEUIL causé pa r m aladie • accident • suicide

INFORMEZ-VOUS!
YOLANDE : 418 589-8055 • Julie : 418 297-0315

Gro upe de 11 renco nt res 
Service de Café-Renco nt re

Co nférence sur dem a nde 
Po ur les perso n n es de 12 a ns et plus

 ǀ m
er

cr
ed

i 1
5 

m
ai

 2
02

4 
ǀ L

e 
M

an
ic



NÉCROLOGIE

Valinda Duguay

À La Vallée des Roseaux de Baie-Comeau, le 5 mai 2024 est 
décédée à l’âge de 94 ans, madame Valinda Duguay, épouse 
en premières noces de feu monsieur Léopold Beaulieu et en 
secondes noces de monsieur Marcel Cavanagh.

A�n de respecter les dernières volontés de madame Valinda 
Duguay, il n’y aura aucune cérémonie.

Elle laisse dans le deuil son �ls Marcel Beaulieu (Monique 
Mallet), sa petite �lle Agathe Beaulieu (Michaël); ses sœurs : 
Agatha (feu Léopold), Jeannine (Floriant) et Ginette (Gilbert); ses 
beaux-�ls Normand (Gilles Pelletier) et André (Chantale Laveau), 
sa �lle Gabrielle (Chrystopher) et sa petite-�lle Cassandra, ses 
beaux-frères et belles-sœurs des familles Beaulieu et Cavanagh, 
ses neveux et nièces en particulier Louis Bélanger (Marcella 
Beaudoin), ses cousins et cousines en particulier Gilberte 
Arseneault (Walter) ainsi que d’autres parents et ami(e)s. 

Vos marques de sympathies peuvent se traduire par des dons à :
La Fondation des maladies du cœur et de l’Avc ou La Vallée 
des Roseaux

Avis de décès

15, av. Roméo-Vézina, Baie-Comeau
Tél. : 418 296-4741 | Télec. : 418 296-4863

Courriel : info@maisonserena.ca

La direction 
des funérailles
a été confiée à :

La Vallée des Roseaux
Maison spécialisée en soins palliatifs. Organisme sans but lucratif

Votre témoignage de sympathie à la mémoire d’un être cher peut être traduit par un don à La Vallée des Roseaux.
Nous ferons parvenir une carte à la famille pour l’informer de votre don. Un reçu offi  ciel vous sera remis.

Vos dons peuvent être faits au salon funéraire, en ligne à : lavalleedesroseaux.org, 
par téléphone au 418 589-7705 ou sur place au 2370, boul. Lafl èche, Baie-Comeau.

Parce qu’il faut plus que des mots…

Marc-André Gagnon

À Baie-Comeau le 9 mai 2024, est décédé à l’âge de 78 ans, 
monsieur Marc-André Gagnon, époux de madame Micheline 
« Mimi » Dubé.  Il demeurait à Baie-Comeau. 

Une célébration à la mémoire de monsieur Marc-André Gagnon 
aura lieu au funérarium SERENA, situé au 15, av. Roméo-Vézina 
à Baie-Comeau, le samedi 15 juin 2024 à 16 h.

La famille accueillera parents et ami(e)s au funérarium SERENA, à 
compter de 14 h, le samedi 15 juin 2024, jour de la célébration, 
pour recevoir vos condoléances.

Il laisse dans le deuil outre son épouse madame Micheline Dubé, 
sa �lle Nathalie (Denis Fortin), son �ls Jean-François; ses petits-
�ls Marc-Antoine et Nicolas, sa petite-�lle Béatrice; ses frères 
et sœurs : Lucille, Gabriel « Gaby » (Francine), Nicole (René), 
Christian (Réjeanne) et Jasmin (Michel), son beau-frère Michel; 
ses belles-sœurs Francine et Linda (Gervais), ses neveux et 
nièces ainsi que d’autres parents et ami(e)s.

Comme témoignages de sympathie la famille suggère de faire 
vos dons à : La Société Alzheimer Côte-Nord

Avis de décès

15, av. Roméo-Vézina, Baie-Comeau
Tél. : 418 296-4741 | Télec. : 418 296-4863

Courriel : info@maisonserena.ca

La direction 
des funérailles
a été confiée à :

Diane Girard
1945-2024

À La Vallée des Roseaux de Baie-Comeau, le 8 avril 2024, à l’âge de 
78 ans, est décédée madame Diane Girard, �lle de feu madame Gladys 
Malouin et de feu monsieur Clément Girard. Elle demeurait à Baie-Comeau.

La famille vous accueillera à la cathédrale Saint-Jean-Eudes de Baie-Comeau 
le lundi, 20 mai 2024, jour des funérailles, à compter de 9 h.

Le service religieux sera célébré à Baie-Comeau le lundi, 20 mai 2024 
à 10 h en la cathédrale Saint-Jean-Eudes et de là au cimetière de 
Chute-aux-Outardes.

Elle laisse dans le deuil, ses enfants : Ellen et Marie-Claude (Rémi); ses 
petits-enfants : Charles (Valérie), Benjamin (Anne-Marie), Leanne, Guillaume, 
Mathieu (Corine et ses enfants Tesmaly et Tasneem) et Laurianne (Philippe); 
ses arrière-petits-enfants Victor et Coralie, ses frères : Mario (Lise) et Sylvain, 
sa sœur Marlene ainsi que ses beaux-frères et belles-sœurs, neveux, nièces, 
cousins, cousines, ami(e)s et collègues de travail.

La famille tient à remercier le personnel de La Vallée des Roseaux pour la 
qualité des soins prodigués et toute l’attention apportée.
Vos témoignages de sympathie peuvent se traduire par un don à :
La Vallée des Roseaux
2370, boul. La�èche, Baie-Comeau (Québec) G5C 1E0 
https://www.jedonneenligne.org/lavalleedesroseaux/

Avis de décès

788, boul. Blanche, Baie-Comeau
Tél. : 418 589-2570

cfhcn.ca

Les services 
professionnels 
ont été confiés à :

OFFRES D’EMPLOI

Consultez les détails et tous les emplois disponibles sur notre  
section Carrière au www.cssestuaire.gouv.qc.ca/carriere/. 

Téléphone : 418 589-0806, poste 4823
Courriel : rh@cssestuaire.gouv.qc.ca

Le Centre de services scolaire de l’Estuaire est 
présentement en recrutement pour les 
emplois suivants :

• ORTHOPÉDAGOGUE
Remplacement à temps plein
Centre de formation professionnelle de l’Estuaire 
Baie-Comeau

• ATTACHÉE OU ATTACHÉ 
D’ADMINISTRATION
Poste régulier à temps plein
Services éducatifs – Baie-Comeau

Vous voulez vendre vos immeubles 
locatifs? Vous envisagez de prendre 
votre retraite ou êtes simplement 
fatigué de l’immobilier? Appelez-nous 
pour en discuter.

Tél. : 418 297-9523 ǀ L
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La MRC de Manicouagan est 
une organisation comptant 

près de 30 employé(e)s  
œuvrant dans le domaine 

municipal et dont les 
responsabilités sont très 

variées.

Située dans la magnifique 
région de la Côte-Nord, la 
MRC de Manicouagan est 

composée de huit municipalités 
et d’un territoire non organisé 

répartis sur 39 462 km2.

En plus de ses grands espaces 
permettant à ses citoyens de 

profiter du plein air à tout 
moment de l’année, la MRC, 

bordée entre fleuve et 
montagnes, est une région 
accueillante, dynamique et 

diversifiée où il fait bon vivre!

2e affichage 
oordonnateur.trice au  communications

Poste à temp s p lein de 35 h/semaine 
(congé tous les vendredis ap rè s- midi) 

Salaire :  débutant à 0,1  $/h.

L E  PO S T E
L a MRC  souhaite intégrer à son équip e une p ersonne qui 
aura l’op p ortunité de faire ray onner et de p oursuivre la 
promotion de l’image de marque de la MRC ainsi que de 
travailler une stratégie d’attraction et de rétention des 
clientèles cibles. De plus, le titulaire du poste aura pour 
resp onsabilités :
• De soutenir et réaliser des démarches et initiatives de 

vitalisation sur le territoire de la MRC;
• Planifier, organiser et coordonner l’ensemble des 

activités relatives aux communications de la MRC 
tant de nature politique, qu’administrative;

• Produire,  rédiger,  concevoir et réviser divers documents
et publications dans le cadre de communications internes 
et externes et en assurer la di usion;

• Assister le préfet et la direction dans leurs activités de 
relations publiques et agir à titre de liaison entre les 
médias et la MRC;

• Assurer la gestion, la mise à our et l’animation de la 
plateforme eb de la MRC;

• Prop oser des stratégies et des moy ens orientés vers les 
résultats pour améliorer le positionnement de la MRC 
et la promotion de ses activités et initiatives dans les 
médias numériques et traditionnels;

• Faire la promotion des di érents programmes et fonds 
de la MRC ,  etc.

PR O F I L  R E C H E R C H É
 la recherche d’un esprit créatif, la MRC de Manicouagan 

souhaite intégrer à son équip e une p ersonne qui a à cœ ur la 
promotion de sa région et de ses attraits. Travaillant de pair 
avec la direction générale et le préfet, le coordonnateur aux 
communications aura pour tâches de faire rayonner la MRC  
dans toute la p rovince,  mais également de tenir informé 
ses citoyens des nombreuses réalisations sur son territoire. 

Q U A L I F I C A T I O N S
Diplôme de premier cycle universitaire en communication 
ou autres domaines connexes ex  mar eting, relations 
p ubliques).  B onne connaissance des logiciels de mise en 
page et de création de contenu. Excellente ma trise de la 
langue fran aise. Expérience dans le domaine public ou 
municip al (un atout).

C E  PO S T E  T ’ I N T E R É S S E ?
Envoie ton CV et une copie de ton diplôme à Mme Lise 
Fortin directrice générale de la MRC de Manicouagan, 
à lise.fortin@mrcmanicouagan.qc.ca,  avant le 2 4  mai à 
midi.

Seuls les candidats sélectionnés seront contactés à des fins d’entrevue.

A V I S  DE  C L Ô T U R E  D’ I N V E N T A I R E
PRE N E Z  avis que Mona G agné,  domiciliée de son vivant au 2 1 59 ,  Rang 2 ,  Ragueneau 
(Q uébec) G 0 H  1 S0 ,  est décédée le 1 8  novembre 2 0 2 3.  U n inventaire de ses biens 
a été dressé pour consultation. Vous adresser à herley arvey, 24, rue Lapierre, 
Pointe-Lebel Québec   .

A S S E M B L É E  G É N É R A L E  A N N U E L L E
vis de convocation

L es membres de la V illa des Retraités sont invités à l’assemblée générale 
annuelle qui aura lieu le j eu di 23  mai à  14 h à la salle à manger de la 

résidence Ray mond- D ’A uteuil.
Paul L emelin,  p résident du C . A .

L es p ersonnes intéressées à se j oindre à l’organisme sont les bienvenues.

Promulgation du Règlement 2024-1101

Le Règlement 2024-1101 – Travaux d’immobilisations – Emprunt de 2 312 700 $ a été adopté le 18 mars 2024, 
approuvé par le ministère des Affaires municipales et de l’Habitation le 3 mai 2024 et entre en vigueur à la date 
de publication de l’avis public sur le site Web de la Ville, soit le 9 mai 2024.

L’intégralité des avis publics peut être consultée à l’hôtel de ville de Baie-Comeau situé au 19, avenue Marquette 
ou sur le site Web de la Ville au www.ville.baie-comeau.qc.ca.

AVIS PUBLIC

La MRC de Manicouagan est 
une organisation comptant 

près de 30 employé(e)s  
œuvrant dans le domaine 

municipal et dont les 
responsabilités sont très 

variées.

Située dans la magnifique 
région de la Côte-Nord, la 
MRC de Manicouagan est 

composée de huit municipalités 
et d’un territoire non organisé 

répartis sur 39 462 km2.

En plus de ses grands espaces 
permettant à ses citoyens de 

profiter du plein air à tout 
moment de l’année, la MRC, 

bordée entre fleuve et 
montagnes, est une région 
accueillante, dynamique et 

diversifiée où il fait bon vivre!

2e affichage 
Inspecteur.trice en bâtiment 

et en environnement 
35 heures/semaine (congé tous les vendredis PM)

Salaire : débutant à 28,10 $/h.

L E  PO S T E
Tu auras l’occasion de mettre à profit tes compétences en 
urbanisme et en environnement de diverses façons :

• Informer les citoyens, les promoteurs et les profes-
sionnels sur toutes questions relatives aux règlements
municipaux et provinciaux en matière d’urbanisme et 
d’environnement;

• Étudier les plans et documents soumis par les citoyens, 
les professionnels ou autres;

• Procéder à la délivrance de permis et de certificats 
d’autorisation en respect à la réglementation locale 
et provinciale, dont le régime transitoire de gestion des 
zones inondables, des rives et du littoral et le Q-2, r.22;

• Procéder à des inspections sur le territoire en vue 
d’assurer la conformité règlementaire des bâtiments, 
des usages et des installations;

• Rédiger et assurer le suivi des avis ainsi que des constats
d’infraction. Faire le suivi des plaintes;

• Agir à titre de personne-ressource auprès du comité 
consultatif d’urbanisme;

• Faire rapport aux conseils municipaux et formuler des 
recommandations à son supérieur sur l’application de 
la réglementation en urbanisme et en environnement;

• Etc.

PR O F I L  R E C H E R C H É
Tu aimes travailler en équipe et la communication avec la 
clientèle? Tu es une personne dynamique ayant un bon 
esprit d’analyse et un sens de l’observation aiguisé? Tu 
as de la facilité à travailler avec des règlements? La MRC 
aimerait t’accueillir dans son équipe!

Q U A L I F I C A T I O N S
DEC ou AEC en aménagement du territoire, urbanisme, 
inspection municipale en bâtiment et en environnement, 
génie civil, architecture ou détenir une formation 
équivalente. 

C E  PO S T E  T ’ I N T E R É S S E ?
Envoie ton CV et une copie de ton diplôme à Mme Lise 
Fortin, directrice générale de la MRC de Manicouagan, 
à lise.fortin@mrcmanicouagan.qc.ca, avant le 24 mai à 
midi.

Nous communiquerons seulement avec les candidat(e)s
sélectionné(e)s à des fins d’entrevue.

 ǀ L
e 

m
er

cr
ed

i 1
5 

m
ai

 2
02

4 
ǀ L

e 
M

an
ic



Il aura fallu cinq années de démarches 
pour convaincre Ottawa que le homard 
était sous-exploité sur la Côte-Nord. La 
semaine dernière, le nombre de permis 
accordé est passé de six à 25 dans la 
région, un moment «historique» pour 
l industrie. 

Emy-Jane Déry

«C’est une grande nouvelle pour les 
pêches», a lancé Clovis Poirier, pré-
sident du Regroupement des pêcheurs 
professionnels de la Haute et Moyenne-
Côte-Nord. «C’est un départ !»

c e  e  c an  a acc rd  12 ermi  
à des non-autochtones et 13 à des 
c n ei  de ande dan  a ne 1  de 
la Haute et Moyenne-Côte-Nord. Des 
Escoumins à Natashquan, il y a donc 
25 ermi  de c e e ra ire  
ac i  r e  e e 450 m de c e

n 202  i   a e  de a c e e -
rimen a e e  na emen  de  ermi  
e ra ire  iennen  d re acc r-
d  r 2024

n a raimen  e  de a di c  n 
nous disait qu’on n’avait pas de don-
nées, qu’il manquait d’information sur 
e  c   Mai  ai di  en e  

du monde à la pêche ! Ce ne sont 
pas les hélicoptères qui vont vous en 
d nner  e  e c am  M irier

Pour lui, l’arrivée de la Gaspésienne 
Diane Lebouthillier à la tête du minis-

tère de Pêches et Océans a changé la 
d nne

«Avant ça, on avait une ministre dans 
l’ouest qui ne savait pas qu’il y avait de 
ea  a e r a e rd

Cette dernière était d’ailleurs à Sept-
Îles vendredi, pour en faire l’annonce 

cie e

e  i ra emen  ne a e dan  
l’histoire des pêches dans l’histoire du 
Québec qui est en train de s’écrire», 
a a rm  a mini re de  c e  de  
Océans et de la Garde côtière cana-
dienne.

Pour être éligibles à l’obtention de 
permis, les pêcheurs devaient répondre 
à cinq critères de Pêches et Océans 
Canda, dont celui de ne pas détenir de 

ermi  de c e de cra e de  nei e

La ai n de c e dan  a ne 1  
d rera 11 emaine  e  ermi  de 

c e e ra ire rraien  re 
renouvelés par le MPO l’an prochain, 
en nc i n d  re ec  de  e i-
gences de participation, y compris la 
collecte de données, et des résultats 
obtenus.

ec ann nce d a rd i  n 
génère des opportunités écono-
miques concrètes pour les gens des 
r i n  a di  Mme Le i ier

-Avec Vincent Berrouard

Clovis Poirier, président du Regroupement des pêcheurs professionnels de la Haute et Moyenne-Côte-Nord, devant un homardier à Sept-Îles. Photo Emy-Jane Déry

n n de la vraie  
pêche au homard 
sur la Côte-Nord

Une hausse fulgurante
 de e de a n e marine de i  e  ann e  0  a d  

Deschênes a eu l’occasion de réaliser plus de 250 plongées dans la région 
de Sept-Îles.

 c r  de  ann e  e   r ci men  de i  e  cin  derni re  
ann e  en ir n  ai er  ne a men a i n ran e d  n m re de 

cimen  d  mard d m ri e r a e rd  a i  di  an  e 
a  n c erc ai  e  mard  cac   ra er  e  r c er   a rd i  

i  n  a a  a e  de r c e  r a ri er  e  mard  a i r  e 
n e r d e rience r ar er de a ndance de e ce dan  e  

ea  e i ienne

ai e r  n r e  de rec erc e e   a enda d  en re d e er i e 
imi i e  di i i n de  a n de mie  d c men er e  

comprendre la migration des espèces dont le homard d’Amérique ainsi 
que de l’impact des changements climatiques sur la biodiversité aqua-
i e e  marine de a e rd

Un homard dans la baie de Sept-Îles. Photo Claudy Deschênes
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e  ce i e  a  e mai a r  
e e r e  M  ai  de re r 

a  m e e e e  de re
i e  n ar  d ad e cen  i a 

ma  ir  e  d r   e  e  
de 1 5 e ne  de ec ndaire 4 e  5 
de  a en e  de  i i re  e  de  

er e

e e  ec nde  a an  a r
en a i n  c ai  e r a a dan  
ar na n  dan  e n ir c m e  

r cca i n   ce n ai  
en endre  ce n  de  rire  r enan  
d n e  ar  m i e de dire  

i i  a ar enaien

n i e   e  enc a n   ne 
i e e e  Le  ec a e r  

dian  aren  en ei nan  n
e   n  em ar  dan  

i ire d  e  remier  in an

 a c n n   e ce i n de  i  
de  c m dien  i n  ri ammen  

 e r r e

 i n  n  dan  ne ir e 
a c i e de e ne  mine r  n 
de  ad  demande  n ami d a
er c erc er de a i re i e a 

r er e e  ide  e  i i a  air 
e m in  ma an  i ance i  r 
e c n aincre

e i  ni  ar acce er e  rend e 
an  de n ic e m me i  a 

c n mm  5 i re  an   r
e ne c i i n r n a e a ec ne 

a re i re

Le ire arri e  n amie erd a ie  
n drame i re era  amai  ra  

dan  a m m ire  Le  im ac  n  

n m re  i  e ai  arr er ar e  
icier  n d c  de  ami e  

r e  e  d a re  e  ra e

r  ard r aire marc e arri re   
de ra a er e ri  de n c m r e
men  dan ere  rendre e an  
a ec de a c  dan  e an

La r en a i n n  ran r e 
enc re  in   i a  n rend 

in d  e  a an  de e ran rer 
 aie mea  Le  cri  de d e r 

n  di ci e   en endre

e i e  enc re  in ena e  
ann nce d  d c   a m re de a 
ic ime  e ne e   a ir  e 

aire  m i ne a r M riam ardi  
ar e  i a  e r e d  m decin

in de i ire  Le  mi re  en  
ai an  ir e c c r e  i a e  

de  e ne  e  m in  e ne

Taper sur le clou

n 2024  e ce enc re n ce aire de 
ra e er im r ance de ne a  ire 
en c nd i an   em e e i  Le 
me a e n e  a  enc re a

e n e r e ar e de a re  
d  ec  e  ea ie  e  
e ne  n  r  rre r en  

r i  a i  de c nd i e a ec e  
ca aci  a ai ie  a i e e e  e 

r  de a cein re   re e enc re ne 
c c e i e  n  n  c n ei  
de r en i n

La  e  e  ar enaire  e en  
a er r e c  a ec ce enre de 

r en a i n dan  e ir de a er 
de  ie  a demande n ra ai  

n rme a  ni ea  de  ar enaire  e  
de a re  d  ec  mai  n ai  
e r  de e aire arce e i n e  
a er ne ie  ne ie d n e ne 

i a re ard  a i ce de re  a 
a re mi i n acc m ie  c ame 

M ea ie

Le r e  M  erme  de ai er 
de  race  ind i e  dan  e ri  
de  e ne  e  r e r  d ne 

ir e e i e  e  ad  e iennen  
de  m men  mar an  de a i ce 
e  i  i en  de c nd ire e r i
c e  d em ar er a ec n ami i 
a e  ca aci  a ai ie

Réactions

a ier c ard  ar e  id n e  
arianne ir i  en erden  e r m  

Le  dian  de cin i me ec n
daire  a  de  i i re  deme ren  
c  de a r en a i n i  
iennen  de ir

ai  ne e e mi e en c ne  
ar i  c an e  e  a e e a 

arri e raimen   d  m nde  e  i  
n en e e ce n  de  i ire  

i arri en  e a  a re  mai  n 
e rend c m e e a e  n  arri
er  c mmen e a ier  a ne 

 en id  renc ri  ar e

an   arianne  e e r e e c e  
enc re er inen  en 2024 de aire ne 
e e en i i i a i n  e r e i   

a  de e ne  i e en  a ir e r 
ermi  c e  raimen  in r c i  de 
a ir e a ne e  a  e arri er 
 e n e  ne c nnai  a  a 
e  arri er  i  a e e e

 and ne r en a i n rand 
ic  arce e e me a e d i  

a er a i c e  e  er nne  
ma e re  e  accin e

Une bière de trop !

Le projet IMPACT nécessite la participation de tous les services d’urgence ainsi que du CISSS de 
la Côte-Nord et du Centre de services scolaire de l’Estuaire.  annie a drea

Imaginez une centaine d’ados réunis dans la même pièce… Ça rigole, ça jacasse, ça 
parle fort et ça s’agace. Imaginez une bande de jeunes qui assiste à une simulation 
d’accident de voiture causé par une bière de trop… On peut entendre une mouche 
voler. 

Johannie Gaudreault a drea rna cn c m
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Le Centre Henri-Desjardins de Baie-
Comeau a été l’hôte de la Tournée À 
vos ar ues  le 7 mai. l s agit d un 
événement sportif rassemblant des 
personnes ayant une limitation fonc-
tionnelle provenant des quatre coins 
de la C te ord. 

Charlotte Vuillemin

Elles ont pu participer à diverses 
épreuves sportives et adaptées, orga-
nisées en collaboration par AlterGo 
Événements et l’Association régionale 
de loisirs pour personnes handica-
pées de la Côte-Nord.

C’est la première fois que le tournoi 
se déplace sur la Côte-Nord, après la 
Gaspésie et Chicoutimi.

«Ça a bien fonctionné donc on 
l’étend à d’autres régions. Cet évé-
nemen  e  in ir  d   r i  
Altergo qui a lieu à Montréal depuis 
41 an   n a ai  5000 a e  d  
scolaire cette année. Il y avait beau-
coup de gens dans les régions qui se 
plaignaient de ne pas pouvoir venir, 
car c’était trop loin. On a eu l’idée de 
se déplacer en collaboration avec les 
ARLPH», dévoile François Girouard, 
coordonnateur à la programmation 
sportive, organisateur de l’événe-

ment et représentant d’AlterGo 
Montréal.

Il souligne l’importance de cet évé-
nement pour les personnes ayant 
de  imi a i n  nc i nne e  i de 
santé intellectuelle, mentale ou 

i e de  e  e  en re 5  
0 an

«L’intention est de revenir chaque 
année pour que les personnes qui 

ar ici en  aien  e r e e de en-
traîner toute l’année dans l’objectif de 
revenir à l’événement au printemps. 
On le fait au printemps, car on tra-
vaille beaucoup avec les écoles, et on 
veut que, dès la rentrée scolaire, les 
élèves s’entraînent dans le but ultime 
de venir à notre événement», ajoute 
M ir ard

Quant à la participation, l’organisa-
teur se montre satisfait du nombre 
de participants pour cette première 
édition. «On est très content de la 
participation. Cent personnes pour 
une première année, c’est très bien. 
On espère que les gens vont appré-
cier et que ça va grandir.»

Céline Archambault, directrice régio-
na e de L  e rd  e rime 
également sa satisfaction quant à la 
réussite de l’événement.

«L’objectif de la Tournée À vos 
Marques! c’est de les faire bouger 
partout au Québec en réunissant des 
athlètes. L’importance de la participa-
tion, c’est un concept de camaraderie, 
dans le respect de chacun et du res-
pect du temps de chacun pour que 
ça soit équitable pour n’importe quel 
type de handicap. Il y en a vraiment qui 
veulent se dépasser», partage-t-elle.

Mme rc am a  me  en mi re 
l’aspect social et émotionnel de cette 
journée pour les participants.

«Une journée comme ça apporte 
des opportunités de bouger et de 
enir i re ne e rience i e 

et sociale. Ils sont jumelés avec des 
gens qu’ils ne connaissent pas, ils se 
sentent vraiment comme un athlète. 
Alors, rencontrer d’autres personnes, 
voir la différence dans son prochain, 
e ancer de  d  e  r ir de e r 

zone de confort. Dans l’impact se 
d a e ne er  r e  ar ici-
pants», témoigne la directrice régio-
nale.

Céline Archambault souligne le travail 
en amont nécessaire pour la réalisa-
tion d’un événement sportif de cette 
envergure à Baie-Comeau.

«C’est AlterGo Montréal qui organise 
a  a d i  rendre   m i  e  

on le fait en collaboration avec l’As-
sociation régionale. Moi, j’ai trouvé 
l’endroit, le traiteur, les bénévoles 
a ec n r e de 5 n e  r 
104 ar ici an

La Tournée À vos Marques! a été un 
grand succès, dépassant les attentes 
de  r ani a e r  e  ran  a  

participants une journée d’activités 
sportives adaptées et de rencontres 
enrichissantes.

ne épreuve de course à pied était à l ordre du our pour les participants de la C te ord.  Photo 
Charlotte Vuillemin

Le club de judo de Baie-Comeau a offert une 
démonstration au  gens présents. Photo 
Charlotte Vuillemin

Du sport pour tous les Nord-Côtiers
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20240515 MERCREDI
HAE A PI
01:42  1.2  3.9
08:15  2.9  9.4
15:15  1  3.4
21:11  2.3  7.5

20240516 JEUDI
HAE A PI
03:00  1.3  4.2
09:24  2.7  8.9
16:15  1.1  3.5
22:19  2.4  7.8

20240517 VENDREDI
HAE A PI
04:20  1.3  4.1
10:33  2.6  8.6
17:05  1.1  3.4
23:18  2.6  8.4

20240518 SAMEDI
HAE A PI
05:28  1.1  3.7
11:34  2.6  8.5
17:48  1  3.3

20240519 DIMANCHE
HAE A PI
00:05  2.8  9.1
06:23  1  3.2
12:24  2.6  8.6
18:25  0.9  3

20240520 LUNDI
HAE A PI
00:44  3  9.8
07:09  0.8  2.6
13:08  2.7  8.7
18:59  0.8  2.8

20240521 MARDI
HAE A PI
01:20  3.2  10.5
07:48  0.6  2.1
13:47  2.7  8.8
19:32  0.8  2.5

Source : Pêches et Océans CanadaSource : Pêches et Océans Canada

Nintendo NES, Super Nintendo, Nintendo 64, 
Wii, Wii U, Nintendo Switch, Gameboy, DS, 
3DS, Sega Genesis, Sega Saturne, Dreamcast, 
Playstation, Xbox, Vectrex, Coleco, Intellevision, 
Virtial Boy, Turbo Gra�x, Atari, �gurine Amiibo 
ou autres consoles.

Offre un bon prix pour vos jeux et consoles $$. 

418 297-9523

ACHÈTE vos vieux jeux 
et vieilles consoles!
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u  au   mai, le stade édard
oucy vi rait au rythme du soccer. 
n total de   eunes de aie

Comeau et des environs ont participé 
au ournoi de soccer scolaire arc 
Richard, ormant ainsi 7  é uipes ui 
ont oué  matchs.

Johannie Gaudreault

Organisé par l’Association de soccer 
mineur de BaieComeau (ASMBC), le 
tournoi accueillait des participants de 
chaque école primaire et secondaire 
de Baie-Comeau, ainsi que des écoles 
de Pointe-Lebel, Chute-aux-Outardes, 
Pointe-aux-Outardes, Ragueneau, 
Forestville et Les Bergeronnes.

«Le tournoi attire beaucoup de jeunes 
qui ont peu ou pas d’expérience 
en soccer. Pendant un mois, on leur 
apprend quelques rudiments, on 
les fait bouger, on le prépare à jouer 
en équipe et, surtout, à s’amuser», a 
déclaré Mathieu Pineault, président 
de l’Association de soccer mineur de 
Baie-Comeau.

«Le sentiment d’appartenance à 
l’école et l’occasion de rencontrer 
d’autres jeunes du même âge pour la 
première fois contribuent sans aucun 
doute à la popularité de cet événe-

ment tant attendu», a-t-il poursuivi.

olet éminin

Pour cette édition, l’ASMBC est allée 
encore plus loin alors qu’il y avait un 
volet entièrement féminin pour la 
c m i i n  i  2 i e  r ar ie  
dans chaque niveau. «Grâce à nos 
efforts de promotion des dernières 
ann e  de  en  de e  
s’inscrivent au soccer. Et encore plus 
de i  n a n n m re an  
pour les regrouper et les faire jouer 
ensemble», selon Mathieu Pineault.

«C’est la direction naturelle à prendre 
et il ne faut pas négliger la logis-
tique nécessaire que ça nécessite 
pour notre conseil d’administration 
bénévole», a-t-il conclu en saluant 
la persévérance et le dévouement 
de  mem re  de i e  ar ine 
Gauthier, Alice Joncas, Judith Gagné, 
Caroline Gagnon, Sarah Croussette, 
Justine Létourneau et Éric Gouin. Sans 
oublier le soutien de Marc Richard qui 
les accompagne pour l’organisation 
de ce tournoi.

Les gagnants

Au terme de l’événement sportif, voici 
les gagnants (OR) de chaque niveau.

rimaire   

minin  La Mar e

Ma c in  Le en

rimaire 

minin  Le en

Ma c in  ain e r de Marie

rimaire 

minin  ain e r de Marie

Ma c in  ain e r de Marie

econdaire   

Ma c in  

econdaire 

Ma c in  

lus de  eunes ont participé à la e édition du ournoi de soccer scolaire ui porte désormais 
le nom de arc Richard. Photo courtoisie

L école aint Coeur de arie de aie
Comeau a remporté l or dans plusieurs 
niveau . ur la photo, on aper oit l é uipe 
éminine rimaire  . Photo courtoisie

Le ournoi de soccer 
scolaire, tou ours 
aussi populaire

n nouveau nom
Le 12 mai  cia i n de ccer mine r de aie mea  M  

a annoncé que son tournoi scolaire porterait dorénavant le nom de «Tour-
noi de soccer scolaire Marc Richard».«Merci à tous les gens qui étaient 
sur place samedi après-midi pour la grande annonce de l’Association de 
soccer mineur de Baie-Comeau. La compétition coup de cœur des jeunes 
portera dorénavant le nom de Tournoi de soccer scolaire Marc Richard», a 
déclaré le conseil d’administration de l’organisme.

rri   aie mea  en 1  Marc ic ard a m n  de e  i ce  a 
structure du soccer à Baie-Comeau. La reconnaissance du sport auprès de 
la municipalité, la création de l’Association et la fondation de ce tournoi de 
soccer scolaire qui en est à sa 64e di i n  e er nne de 50 an  e  
moins qui a joué au soccer dans sa jeunesse a probablement été entraînée 

 c n ei e ar Marc  n cer ain m men  a a rm  r ani a i n

AGA 2024
Invitation à participer à 

l’assemblée générale annuelle

Quand : 22 mai 2024
À quelle heure :  19 h 

Votre conseil d’administration
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Carl et Angèle 

Desrosiers

Éric Rouleau
Gilles Ross Guylaine Delarosbil

Karine Cassista Karine Tremblay Marie-Ève Lévesque

Go 
Drakkar!

Go 

Nous sommes 
derrière vous!

46, chemin de la Scierie, Pointe-aux-Outardes
418 295-6229/418 297-6059

327, boulevard La Salle
Baie-Comeau
418 296-6063

DRAKKAR,
cap sur la victoire!

GO DRAKKAR GO!
Vers le sommet, rien de moins!

194, av. Damase-Potvin 
418 296-2096

6 2 0, rue J al b ert, Baie-Comeau
418  5 8 9- 08 06  I w w w . cas es tu air e. q c. ca

Avec persévérance, 
on avance vers 

la victoire!

1150, boul. Laflèche, Baie-Comeau • 418 589-3376

GO DRAKKAR GO!
On rame vers la victoire!
GO DRAKKAR GO!
On rame vers la victoire!



Guylaine Delarosbil

Marie-Ève Lévesque
Maryse Gagnon Milan Raymond Vicky Méthot

300, boul. La Salle, 
Baie-Comeau

418 296-5806

570, boul. Laflèche, 
Baie-Comeau

418 589-9020

Bonne chance à nos 
DRAKKAR pour les séries!Encourageons 

nos Drakkar pour 
les séries 2024!

930, rue Comtois, Baie-Comeau
418 589-8280

2 7 6 , b oul .  L a S al l e, Baie-Comeau 
418 296 -493 8

Avec l’audace des 
grands explorateurs, 
nous naviguons vers 

la victoire!

418 295-1919
operations.pmb@petrolesmb.com

les séries!

Nous sommes
 prêts pour

4, rue Metsheteu, Pessamit I 418 567-8488

SHUK DRAKKAR SHUKSHUK DRAKKAR SHUK

Baie-Comeau
Forestville

1 888 589-5822

Bien entendre,



En 2017, le projet de construction 
d’un nouveau centre de dek hockey 
extérieur a vu le jour derrière le 
Centre Henry-Leonard. Sept ans plus 
tard, c’est une nouvelle saison, plus 
populaire que jamais, qui attend les 
joueurs de tous les âges.

Anne-Sophie Paquet-T.

«L’an dernier, nous avions battu notre 
rec rd a ec 50 i e  e  ce e 
ann e  n e a   n ea  i e 
n  mme   1 i e  -
i ne ien amir  c r ri aire d  
en re e  c e  e rd

Le  a i  n  r  a  ren-
de  mai  a ar ic ari  ce e 
ann e e  e e  ni r  e  r  e  

e  n  a i de a ar ie

e n ea  ini i  dan  e  ca -

rie  ad e  n  a i inc  dan  
ce e e i me di i n

La i i i i  de e  c e  e rd 
 i ac i e an dernier e  e ien 

e e  r ri aire  e  ca i aine  
a r en  a  e ne  e  ad e  i 
d en  r en  a emen  ce 
n m re d in cri i n

ouveautés 

e i  2022  e   e  c aira e 
n   c an

e e ann e  e r ea  n erne  a  
am i r  r e  e r  ec a e r  
mai  r  r e  mar e r

La m di ca i n e e  c r ri -
aire  aimeraien  a r er c n i e 

en a randi emen  de a erra e 
rinci a e

Le ace e   mai  i n e 
e errain  a i e  n a end e r 

acc rd  e i e M amir

 a e i  aimeraien  a ir de  

n e e  ien  a n e e r e  
i  ermin  r e rn i a  r  

de a nda i n de a an  e  de  
er ice  cia  de a Manic a an 

M  i e iendra e    e  in

M amir  in i e a a i n e  e  
en re ri e  ne ec nde i   in -
crire r ce e cca i n

e i e  d ai e r  ne nne a n 
de ini ier  ce r

La ai n r i re d era dan  a 
emaine d  1 mai e  e erminera 

d  a  r e  ad e  ne rie 
imina ire en i ra a ec cca i n 

de ar ici er a  c am i nna  r in-
cia  de ar e i

 c  de  ni r  i  c mmencer n  
e r ai n r i re dan  a emaine 

d  20 mai

La saison   accueillera un nom re record dans les catégories uniors.  e c e  e rd

Dek Hockey Côte-Nord 

La plus grosse saison de son histoire 
« Lan dernier  nous 

a ions battu notre 
record a ec 50 

é uipes et cette 
année  on le bat  
nou eau puis ue 

nous so es   
é uipes. »

—Julien Camiré
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Le gouvernement du Québec a 
annoncé l’octroi d’une somme de 
7,    à   arénas pour l installa
tion de bandes et de baies vitrées 
 e i les. Le Centre enry Leonard 

de aie Comeau est sur la liste des 
récipiendaires.

Johannie Gaudreault

Le projet d’amélioration de l’infrastruc-
re era  nanc   n ma im m 

de 40 000  ar ec  La i e de 
aie mea  de ra d nc c n ri er 
 a a e r de 50  i e e  c  
n   a   1 4  000

 e  r e c e  n m n an  in
re an  i n  erme  d a er de 
a an  a ec ce r e   c n  rme e 

c n ei er a  c mm nica i n   a 
i e de aie mea  ierre i ier 

rmand

Le  ra a  er n  e ec   2025 
i e e ra ar a enc re e in 

de la glace du Centre Henry-Leonard 
r en emen  r a  na e de  rie  

de a L M

 e  n ea  r me  c mmen e 
M rmand  Mai  n d i  re r er 
e  ra a   2025 r a rer d re 
 n r  r e d  de a ai n  

L in a a i n de  n e e  ande  e  
aie  i r e  ne e r a i e a  en crian  

ci ea    a ie r  a e   r
ir r mener  erme e  ra a  

  a  r arer e ie  en e er e  
ancienne  ande  r arer a da e 
de n i acc ei era e  n e e  

ande  e  in a a i n de ce e ci  
a e e r e ar e r ci an  e 
e  ra a  rraien  endre r 

e e  emaine

an  a  ancienne  ande  i  e  
trop tôt pour dire si elles serviront ail-
e r   i a i e en d ar ira   n 

a de  a re  ace  ce n 
pourra réutiliser certaines parties ? 

e  r   r e dire  a  rme 
ierre i ier rmand

L’amélioration des infrastructures ne 
n ira a  a  ac i i  e i a e  i 
ont lieu au Centre Henry-Leonard 

i e   a enir  in   
c mme e i ne e c n ei er a  
c mm nica i n

 Le anc er de n d i  re 
i ern  d ran   ec r i  ace  

a i e de aie mea  e  r ar ir 
e  ac i i  r ace d ran   a  n 

e  e m nde  a ne  r
i i

r e m men  ce n  e  e  
ra a  r  a  en re enr Le

nard en 2025  e i  a i e e  
en a en e de en i n  r 
d a re  r e    e  an  n 

e ec e de  ra a  d en re ien dan  
 n  ar na   a re e i  

M rmand

Sécurité

n  e in a a i n de ande  
e  aie  i r e   e i e  ai ai  
partie des recommandations du 
ra r  d  c mi  c i  r e 
d e emen  d  c e  r id  

ar Marc eni  i a  d  en 
2022

e  an   ard  e 0 a ri  a 
mini re d  r  d  L i ir e  d  

ein air  a e e are  e  c e  
ec n  ai  e i an de  ac i n  

en re ri e  e   ce m men  
n a a ri  e  nancemen  de  

ande  e  aie  i r e   e i e

« Le gouvernement est aussi réso-
men  en a   rendre e  mi ie  

sportifs plus sains et sécuritaires 
r  e  a e  e  im r e 

e r ni ea   e n ire dan  e 
c mm ni

La  e i i i  de  n e e  ande  
e  aie  i r e  erme  de mie  

r er e  e r  n ammen  
en ca  de c i i n   a erme  de 
dimin er e  ri e  de c mm i n  
c r ra e   m i ne e r e a
r e de a i e de aie mea

Centre Henry-Leonard

u  nancement pour les andes  e i les

Le Centre enry Leonard de aie Comeau doit aussi se doter de andes  e  comme c est le cas 
pour les  villes ui accueillent une é uipe de la L J .  Mar in ma

 L r ani a i n de  rd ier  
erd de  de e  mme  de c e  
ean i i e imard re rne dan  

n c in d  ec  e a ena  
Le na i  de e e  L i i i e 

an e  en a a i dan  ce e r i n

ean i i e imard a ra  dan  
l’organisation des Nord-Côtiers durant 

n e   de di  an  e i i a 
 em a c  c mme c n ei er 

ec ni e r i na  e  de en  a ec e 
em  c rd nna e r  c e  e

rd   a a emen   en ra ne r a  
ein de di ren e  i e  d  r

ramme a    de  ann e

 ar ira en a   indra e  ran  
de c e  a ena Lac ain ean  

 ne e  e i  n mmer  r e 
m men  e i re i  cc era

Comme ad oint

r  cin  ai n  c mme en ra
ne r c e  a  ein de  i e  de  

rd ier  M1    M15  
L i i i e an e  ar  de e

e  r e a ena   ec ndera 
e e ria  a ec e M1  

« C’est la meilleure place où aller pour 
a ancer dan  ce m ier  e n ai amai  

 ad in  e rrai me d nner ne 
nne i i n d  c ac in  e e e  

m i  n e re em e   a ea c  
d e rience e  i  a a n  ar   
i  e  a  

an  ce  a re r e  L i i i e 
an e  ai  e ce era n r 
i r a rendre   e e rra 

me c a en er e  me aire randir 
c mme c ac  r ra ir e  c e

n  ne a e  a i   de dire e 
e i ien

pr s pr s de  ans à oc ey C te ord, 
Jean hilippe imard retourne dans coin natal, 
le aguenay.  c r i ie

e la C te ord au aguenay
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81, PLACE LA SALLE, BAIE-COMEAU • 418 296-4644 • Suivez nous sur

Du 15 au 27 mai 2024

ACCENT
SUR LES PR   DUITS D’ICI

20%
JUSQU’À

D’ÉCONOMIE

*Sur approbation du crédit. Des modalités s’appliquent. Applicable sur produit à 
prix régulier. Montant achat minimum 499,99 $. Les taxes doivent être payées. 
Voir un associé en magasin pour plus de détails. © 2020, MC Fairstone Financière Inc.

ESPACEÀ LOUERMINIENTREPÔT À BAIE-COMEAU CONTACTER FRÉDÉRIK HOUDE AU : 418 297-3732
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Julie Cassista 
Directrice des 

services fi nanciers

Bernard Lavoie 
Conseiller en vente

Olivain Bou ard
Conseiller en vente

Philippe Tremblay
Directeur des ventes

Cynthia Desjardins
Directrice générale707, boul. Lafl èche, Baie-Comeau • 418 589-3714 

www.jeandumasfordbaiecomeau.com

Escape 2024 hybride rechargeable avec

C’est intense, et on aime ça. 
Ford Co-Pilot360MC^

Le(s) véhicule(s) peut(vent) être présenté(s) avec de l’équipement en option. Le concessionnaire peut vendre ou louer à plus bas prix. O� res à durée limitée. Les o� res peuvent être annulées en tout temps sans préavis (sauf au Québec). Consultez votre concessionnaire 
Ford pour obtenir tous les détails ou appelez le Centre de relations avec la clientèle Ford au 1 800 565-3673. Pour les commandes à l’usine, un client admissible peut se prévaloir des primes/o� res promotionnelles de Ford en vigueur soit au moment de la commande à 
l’usine, soit au moment de la livraison, mais non des deux ou d’une combinaison des deux. Les o� res des détaillants ne peuvent être combinées à l’assistance-compétitivité des prix, à la réduction de prix aux gouvernements, aux primes pour la location quotidienne, au 
programme d’encouragement aux modifi cations commerciales ou au programme de primes aux parcs commerciaux. * TOTAL DE 130 VERSEMENTS DE 224 $ CHACUN PAYABLE AUX DEUX SEMAINES. ALLOCATION DE 16 000 KM PAR ANNÉE, FRAIS DE 0,12 $ PAR KM 
EXCÉDENTAIRE. L’o re est valide du 1 au 8 mai et du 24 au 31 mai 2024. LOCATION : Sur approbation du crédit par Crédit Ford du Canada Limitée. L’o� re inclut les rabais gouvernementaux (fédéral et provincial) sur les véhicules électriques (avant taxes). La mensualité 
exigible pour une location de 60 mois au taux annuel de 3,99 % est de 485 $ (la somme de douze (12) mensualités divisées en 26 périodes correspond à un versement aux deux semaines de 224 $) avec un acompte de 0 $. L’o� re est basée sur le prix de détail suggéré par 
le constructeur (PDSC) de 39 671 $. Le PDSC inclut les rabais gouvernementaux et les frais de transport et livraison (2 195 $). L’o� re est assortie d’une option de rachat de 16 168 $, son obligation locative totale est de 29 100 $ et les frais d’intérêt pour la location sont de 4 
688,85 $. Certains clients pourraient ne pas être admissibles au taux d’intérêt annuel le plus bas. L’o� re exclut les frais d’immatriculation, les assurances, les droits sur les pneus neufs, les frais liés à l’enregistrement au RDPRM et les taxes. ^ Les fonctions d’assistance du 
conducteur du Ford Co-Pilot360TM sont en supplément et ne remplacent aucunement l’attention et le jugement du conducteur, lequel doit quand même maîtriser le véhicule. © 2024 Ford du Canada Limitée. Tous droits réservés.
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707, boul. Lafl èche, Baie-Comeau • 418 589-3714 
www.jeandumasfordbaiecomeau.com

Bienvenue sur votre terrain de jeu
avec les modes G.O.A.T.MC de série
(Goes Over Any Type of Terrain)
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707, boul. Lafl èche, Baie-Comeau • 418 589-3714 
www.jeandumasfordbaiecomeau.com

CO N S T R U I T  AV EC FIE R T É

*Détails en concession

Louez-le 24 MOIS
Taux de 1,99 %
114 $ par semaine*

F-150 STX 2024
SUPERCREW 4X4
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707, boul. Lafl èche, Baie-Comeau • 418 589-3714 
www.jeandumasfordbaiecomeau.com

CO N S T R U I T  AV EC FIE R T É

Venez découvrir le TOUT NOUVEAU
Ranger 2024, disponible dès maintenant!
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